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98 Эхо экоколоний 
COP29: БИГ провела международную 
конференцию по экологическому ущербу, 
причиненному колониальными державами

Диалог набирает обороты 
Хикмет Гаджиев: Азербайджан и Армения 
вернутся к обсуждению текста 
мирного договора в следующем месяце

Время неумолимо стирает им-
перские амбиции и, казалось 
бы, предопределенные свя-
зи, соединяющие судьбы ве-
ликих держав с их бывшими 
владениями. Однако есть не-
что, что сопротивляется это-
му бесстрастному течению, 
возвращая нас к прошлому.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

В то время как мир пережи-
вает новую эру глобальных пере-

мен, пробуждаются те, кто долгие 
века оставался в тени, чьи голо-
са звучали приглушенно или во-
все были заглушены.

Силы, прежде находящиеся 
под гнетом метрополии, начина-
ют освобождаться от оков колони-
ального наследия, и это возвраще-
ние к самобытности и независимо-
сти, возможно, самое значительное 
достижение XXI века. В этом про-
цессе одни державы отступают, 
предоставляя народам возмож-
ность вершить свою судьбу, другие, 
напротив, цепляются за обломки 

старой власти, пытаясь адаптиро-
вать ее под новый облик. Именно 
здесь в попытках удержать кон-
троль на горизонте проступают 
фигуры, символизирующие за-
стывшие эпохи.

В этом аспекте неудивительно, 

что Франция с ее колониальным 
наследием сегодня пытается при-
мирить прошлое с настоящим, од-
нако ее роль, представляемая ли-
дером, все более напоминает тра-
гедию на перекрестке столетий.

Пылающий след империй 
Макрон рискует оказаться 
на обломках неоколониального трона

Шаг навстречу будущему
Китай выступил с амбициозной 
«Международной инициативой 
сотрудничества островов нулевого углерода»

В НОМЕРЕ
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Проведение на высоком уровне 
29-й сессии Конференции сто-
рон Рамочной конвенции ООН 
об изменении климата (COP29) 
в Баку высоко оценено гостя-
ми из различных стран, офи-
циальными лицами, предста-
вителями СМИ и экспертами, 
а также мировыми лидерами, 
выражено удовлетворение уров-
нем проводимых мероприятий.

В своих интервью и выступлени-
ях на пленарных заседаниях в рамках 
COP29, а также других мероприяти-
ях и встречах высокопоставленные 
официальные представители привет-
ствуют высокие организаторские спо-
собности, гостеприимство и профес-
сионализм Азербайджана и выража-

ют надежду, что переговоры COP29 
завершатся успешно.

Выступая на пленарном заседа-
нии COP29, премьер-министр Па-
кистана Мухаммад Шахбаз Ша-
риф поздравил Президента Азер-
байджана Ильхама Алиева, назвав 
его своим дорогим братом, с успеш-
ной организацией климатического 
саммита в Баку. Глава пакистанско-
го правительства с уверенностью за-
явил, что COP29 обязательно вой-
дет в историю.

СОР29 войдет в историю
Мировые лидеры высоко оценили подготовку 
Азербайджана к климатическому саммиту
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13 ноября состоялась трехсто-
ронняя встреча Президента 
Азербайджанской Республи-
ки Ильхама Алиева, Президен-
та Республики Казахстан Ка-
сым-Жомарта Токаева и Пре-
зидента Республики Узбекистан 
Шавката Мирзиёева.

Затем главы государств Азер-
байджана, Казахстана и Узбекиста-
на подписали «Соглашение между 
правительствами Азербайджанской 
Республики, Республики Казахстан 
и Республики Узбекистан о стратеги-
ческом партнерстве в области разви-
тия и передачи «зеленой» энергии».

После этого выступили прези-
денты.

Баку, Астана и Ташкент 
действуют в унисон
Состоялась трехсторонняя встреча президентов 
Азербайджана, Казахстана и Узбекистана
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В поиске 
«зеленых» 
решений 
Роль молодежи 
в формировании 
устойчивого будущего

Как показала набирающая обо-
роты глобальная климати-

ческая конференция, незави-
симый Азербайджан в отличие 
от многих стран, расположен-
ных на стыке геополитических 
интересов, смог наладить на-
дежные культурные, энергети-
ческие, торговые и транспорт-
ные мосты между различными 
цивилизациями. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

И это главный объединительный 
посыл исторического выступления 
Президента Ильхама Алиева на це-
ремонии открытия Саммита лиде-
ров СОР29, проходящего под ло-
зунгом «Солидарность во имя зе-
леного мира». 

Многие приписывают миро-
творческие традиции дипломатов 
и высшего политического руковод-
ства Страны огней ее географиче-
скому расположению, но знание 
оптики и глобуса планеты позво-
ляет назвать с десяток-другой го-
сударств в Европе и на Ближнем 
Востоке с более древними корня-
ми суверенитета, где либо подни-
мает голову возрождающийся на-
цизм, либо процветает махровая 
ненависть к инакомыслию. 

Причины успешности националь-
ного вектора развития заключаются, 
по выражению главы государства, во 
взаимовыгодном партнерстве, рав-
ной приближенности, уважении су-
веренитета и территориальной це-
лостности, равноправии всех стран 
независимо от размеров, демогра-

фии, промышленного и оружейно-
го потенциалов, этнической, расо-
вой и религиозной принадлежно-
сти. Именно такой подход позволил 
официальному Баку за относитель-
но короткое время стать общепри-
знанным лидером переговорного 
процесса. Достаточно вспомнить не-
давнюю историю возгорания кон-
фликтов между Турцией и Россией 
в Сирии и Ливии, Турцией и Израи-
лем в Палестине, РФ, США и НАТО 
на Донбассе и т.д. 

Приветственное выступление 
Президента Ильхама Алиева на от-
крытии СОР29 именно о том, что 
буквально на наших глазах рушат-
ся многочисленные конструкции, 
на которых долгие десятилетия дер-
жалось международное «сотрудни-
чество», дробящее и без того хру-
стальные геополитические схемы 
на непримиримые лагеря. Нынеш-
ний процесс развивается настолько 
стремительно и масштабно, что ка-
жется, будто мир неизбежно раска-
лывается, но не на два, как раньше, 
а на многочисленные неочевидные 
противоречивые блоки, в котором 
НАТО и ОБСЕ, ОДКБ, БРИКС 
и ШОС выглядят нонсенсом даже 
в зазеркалье. 

Когда полномочия во благо 
Договоренности в рамках СОР29 

свидетельствуют о росте авторитета Баку 
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Как и следовало ожидать, в Гер-
мании по причине идеологи-

ческих расхождений распалась 
правящая коалиция социал-де-
мократов, «зеленых» и либераль-
ных «свободных демократов», 
близких к бизнесу. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

И тут возникают два вопроса: 
что такое народное большинство, 
которому принадлежит верховная 
власть и как не дать скатиться де-
мократии до уровня анархии и даже 
охлократии? 

Кризис в правительстве ФРГ - 

явление не новое, и то, что канцлер 
Олаф Шольц пойдет на перевыбо-
ры, вряд ли спасет имидж «единого 
фронта», так как трещина в обще-
ственном восприятии будет почи-
ще той, что в античной фарфоровой 
чашке. Более того, это не частное про-
явление, свойственное конкретному 
и далеко не однородному в послед-
ние десятилетия немецкому обще-
ству, а лакмусовая бумага того, во 
что превратили демократию пло-
щадные говоруны, подменяющие 
ее демагогией в интересах якобы 
массового потребителя. 

Союз ужа и ежа
Запад не может определиться 

с большинством единомышленников

Ильхам АЛИЕВ:

Весь мир собрался 
в Баку, и мы 
говорим ему: 

«Добро пожаловать 
в Азербайджан!»
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13 ноября в Баку в рамках COP29 
состоялся Саммит малых остров-
ных развивающихся государств 
(SIDS).

В мероприятии принял участие 
Президент Азербайджанской Респу-
блики Ильхам Алиев.

Открывая мероприятие, модера-
тор Саммита, генеральный секретарь 
Организации Содружества наций 
(Commonwealth) Патрисия Скот-
ланд сказала:

- Ваши превосходительства, ува-
жаемые гости, дамы и господа, при-
ветствую вас.

Рада приветствовать всех вас 
на столь важной дискуссии о ма-
лых островных развивающихся го-
сударствах, которые особенно подвер-
жены негативному влиянию измене-
ний климата. Мы удостоимся чести 
послушать руководителей стран, ко-
торые сталкиваются с самыми су-
ровыми последствиями изменений 
климата.

Для меня большая честь открыть 
сегодняшнее мероприятие выступле-
нием Президента Азербайджанской 
Республики Его превосходительства 
господина Ильхама Алиева. Господин 
Президент добился полной и запо-
минающейся трансформации эконо-
мики Азербайджана. Мы являемся 

свидетелями его возрастающей роли 
в климатической деятельности, на-
лаживания более прочного между-
народного партнерства, в частности, 
посредством таких организаций, как 

ООН, Движение неприсоединения 
и Содружество наций. В этих орга-
низациях Азербайджан продвига-
ет устойчивый экономический рост 
и силу сопротивления.

Господин Президент, передаю 
Вам слово.

***
Глава государства выступил на 

Саммите.

Голос правды должен быть услышан
В рамках COP29 состоялся Саммит малых островных развивающихся государств
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Выступление
Президента  

Ильхама Алиева

- Уважаемый генеральный секретарь!
Уважаемые главы государств и пра-

вительств!
Дамы и господа, дорогие друзья!
Приветствую всех участников на-

шего Саммита. С тех пор как Азер-
байджан стал страной-организато-
ром COP29, наши отношения с ма-
лыми островными развивающимися 
государствами поднялись на новый, 
более высокий уровень. Голоса малых 
островных развивающихся государств 
должны быть услышаны на глобаль-
ной арене. Я призываю все развитые 
страны, особенно страны с колони-
альным прошлым, оказать ощутимую 
финансовую и техническую поддерж-
ку малым островным государствам, 
чтобы они могли защитить свои стра-
ны от осложнений, связанных с кли-
матическими изменениями.

Изменение климата затрагивает ка-
ждую страну, включая Азербайджан. 
Мы видим, как год от года мелеет Ка-
спийское море. Мы видим, как в на-
ших реках становится меньше воды, 
в наших горах - меньше снега. А неви-
данные нами ранее наводнения и про-
ливные дожди сегодня, к сожалению, 
стали реальностью. Таким образом 
климатические изменения затраги-
вают каждую страну, но для малых 
островных развивающихся государств 
это экзистенциальная угроза.

Азербайджан демонстрирует ре-
шительную поддержку малым остров-
ным государствам. Мы оказали по-
мощь ряду стран, пострадавших от 
стихийных бедствий, в смягчении по-
следствий ураганов, землетрясений 
и наводнений. Мы также поддержа-
ли проекты в области водоснабже-
ния, продовольственной безопасно-
сти и восстановления культурного на-
следия. Более десяти малых островных 
государств воспользовались нашей об-
разовательной стипендиальной про-
граммой для получения образования 
в университетах Азербайджана. В те-
чение нашего четырехлетнего предсе-
дательства в Движении неприсоеди-
нения мы предоставили финансовую 
и гуманитарную помощь более чем 80 
странам, включая 20 малых остров-
ных государств.

Решение проблем, с которыми 
сталкиваются эти страны, находит-
ся в центре усилий Азербайджана на 
COP29. В мае этого года лидеры Ба-

гамских островов, Тонги и Тувалу по-
сетили Азербайджан для обсуждения 
их видения COP. Принятое Бакинское 
коммюнике призвало к значимым ре-
зультатам на COP29 и подчеркнуло 
важность доступного климатического 
финансирования. В сентябре в Баку 
был достигнут значительный прогресс 
в работе над Фондом для возмещения 
потерь и ущерба. Теперь процесс дол-
жен быть завершен, чтобы предоста-
вить финансирование нуждающимся 
странам, в частности малым остров-
ным государствам. Этим летом в Тон-
ге Азербайджан подписал совместную 
декларацию с Содружеством.

Мы предоставляем взнос в раз-
мере 10 млн долларов для поддерж-
ки совместных проектов, реализуе-
мых в малых островных государствах 
Содружества. Мы также подписали 
Меморандум о взаимопонимании 
с Содружеством по использованию 
спутниковых данных Космического 
агентства Азербайджана для мони-
торинга и оценки состояния окружа-
ющей среды.

Уважаемые дамы и господа, поль-
зуясь этой возможностью, я хотел бы 
поднять один из важных вопросов меж-
дународной повестки дня - неоколо-
ниализм и изменение климата. Так 
называемые заморские территории 
Франции и Нидерландов, особенно 
в бассейне Карибского моря и Тихом 
океане, относятся к числу территорий, 
наиболее страдающих от климатиче-
ских изменений. Повышение уров-

ня моря, экстремальные погодные 
явления и утрата биоразнообразия 
создают серьезные угрозы для этих 
регионов. Голоса этих сообществ ча-
сто жестоко подавляются режимами 
в их метрополиях. Это народы фран-
цузских колоний Новой Каледонии, 
Французской Полинезии, Майотты, 
Уоллис и Футуны, Корсики, Реюньо-
на, Гваделупы, Мартиники, Француз-
ской Гвианы, Сен-Пьера и Микелона, 
Сен-Мартена, Сен-Бартелеми, а так-
же колоний Нидерландов, таких как 
Аруба, Кюрасао, Синт-Мартен, Бо-
найре, Синт-Эстатиус и Саба. Давайте 
по аплодируем жителям этих террито-
рий. Они и сегодня, в XXI веке стра-
дают от колониального господства. 
С 1946-1947 годов Французская По-
линезия и Новая Каледония призна-
ны Организацией Объединенных На-
ций в качестве несамоуправляющихся 
территорий. Однако процесс их  де-
колонизации все еще задерживается.

В период с 1966 по 1996 годы Фран-
цузская Полинезия столкнулась с серьез-
ным ухудшением состояния окружаю-
щей среды из-за 193 ядерных испыта-
ний, проведенных Францией. Франция 
несет ответственность за серьезное за-
грязнение почвы и воды, а также ради-
ационное загрязнение в этом районе. 
Уровни радиации превысили 4900 про-
центов. Если добавить к этому 17 ядер-
ных испытаний, проведенных Фран-
цией в Алжире в годы оккупации, мы 
увидим, какой ущерб эта страна нанес-
ла экосистеме планеты. Список пре-

ступлений Франции на ее так назы-
ваемых заморских территориях был 
бы неполным, если бы мы не упомя-
нули о недавних нарушениях прав че-
ловека этим режимом. Режим прези-
дента Макрона убил 13 и ранил 169 
человек во время законного протеста 
канаков в Новой Каледонии в этом 
году. 1700 человек было арестовано. Во 
время протеста на Мартинике и Гва-
делупе, также в этом году, было аре-
стовано 38 человек. После всего этого 
Франция не была осуждена ни Евро-
пейской комиссией, ни Европейским 
парламентом, ни Парламентской Ас-
самблеей Совета Европы. Это полити-
ческое лицемерие. Европейский пар-
ламент и Парламентская Ассамблея 
Совета Европы (ПАСЕ) - два инсти-
тута, ставшие символами политиче-
ской коррупции, разделяют с прави-
тельством президента Макрона от-
ветственность за убийства невинных 
людей. Все политические заключен-
ные во Франции должны быть немед-
ленно освобождены.

А что еще можно ожидать от Ев-
ропейского парламента и ПАСЕ, если 
главный европейский дипломат Жо-
зеп Боррель называет Европу садом, 
а весь остальной мир - джунглями?! 
Если мы джунгли, то держитесь от нас 
подальше и не вмешивайтесь в наши 
дела. Азербайджан поддерживал ма-
лые островные государства в качестве 
председателя Движения неприсоедине-
ния, поддерживает их в качестве пред-
седателя COP29 и будет продолжать 
поддерживать своих друзей в будущем.

Большое спасибо.
***

Выступая на Саммите, генераль-
ный секретарь ООН Антониу Гутер-
риш подчеркнул, что малые островные 
развивающиеся государства сталкива-
ются с большой несправедливостью, 
изменение климата, рост цен, пандемия 
COVID-19 нанесли серьезный ущерб 
этим странам, их правительства нахо-
дятся в сложной ситуации. «Ваши стра-
ны - малые островные развивающиеся 
государства - демонстрируют, как на 
самом деле выглядят климатические 
амбиции. Вы первые, кто откликнулся. 
Мир должен поддержать вас. Во-пер-
вых, не жалеть усилий, чтобы не до-
пустить роста температуры на плане-
те выше 1,5 градуса по Цельсию. Это 
означает снижение все еще растущих 
глобальных выбросов на 9 процентов 
ежегодно до 2030 года. Это означает 
постепенный и справедливый отказ 
от ископаемого топлива и выполнение 
решений COP28. И это также означает, 
что к следующей конференции СОР30 
каждой стране необходимо будет вы-

двинуть новые национальные планы 
действий по климату или определяе-
мые на национальном уровне вкла-
ды в масштабах всей экономики, ко-
торые будут соответствовать уровню 
в 1,5 градуса», - сказал он.

Отметив, что на COP29 предприня-
ты важные шаги по созданию финан-
совой архитектуры мирового уровня, 
генеральный секретарь сказал: «Работа 
начинается здесь и сейчас. Нам нуж-
на новая цель в области финансирова-
ния мер по борьбе с климатическими 
изменениями, которая позволит мо-
билизовать триллионы долларов, не-
обходимых развивающимся странам, 
при значительном увеличении объе-
ма государственных средств на льгот-
ных условиях».

Подчеркнув необходимость на-
ращивания усилия для достижения 
успеха в этой сфере,  Антониу Гутер-
риш отметил: «Я настоятельно призы-
ваю вас на этой и последующих сес-
сиях СОР использовать весь свой мо-
ральный авторитет, чтобы требовать 
действий. Требовать справедливости. 
Время не ждет».

***
Выражая признательность Прези-

денту Ильхаму Алиеву и генерально-
му секретарю Антониу Гутерришу за 
их успешное руководство в деле кли-
матического финансирования, гене-
ральный секретарь Организации Со-
дружества наций (Commonwealth) 
Патрисия Скотланд сказала: «Я хо-
тела бы воспользоваться возможно-
стью, чтобы выразить признатель-
ность Президенту Алиеву, генераль-
ному секретарю Антониу Гутерришу за 
их приверженность этому делу, силь-
ное руководство и всестороннюю под-
держку. Надеемся, что при таком под-
ходе к финансированию мы добьем-
ся на COP29 реальных результатов.  

Давайте поблагодарим их».
Отметив, что 25 из 56 членов Со-

дружества наций являются развиваю-
щимися островными государствами, 
обладающими очень хорошим потен-
циалом, Патрисия Скотланд подчер-
кнула: «Они сталкиваются с больши-
ми вызовами. Они очень чувствитель-
ны к интенсификации климатических 
изменений. Это означает физически 
меньше территории. Однако  глобаль-
ные финансовые правила еще больше 
усложняют их работу. Все это ослабляет 
их силу сопротивления. По этой при-
чине приоритет, отдаваемый малым 
островным государствам, составляет 
основу нашей программы Содруже-
ства и деятельности в международ-
ной системе».

Выразив благодарность Президен-
ту Ильхаму Алиеву за организацию 
в рамках COP29 специального меро-
приятия по малым островным госу-
дарствам, Патрисия Скотланд сказала: 
«На меня большое впечатление произ-
вела инициатива по созданию Фонда 
действий по климатическому финан-
сированию, объявленная  стороной, 
председательствующей на COP29. Мы 
готовы оказать поддержку разработке 
механизмов реализации, обеспечиваю-
щих открытие и распределение ресур-
сов. Я выдвигаю это предложение, по-
тому что нашим государствам-членам 
срочно необходимы обещания в свя-
зи с климатическим финансировани-
ем. Они могут добиться этого по ли-
нии Зеленого климатического фон-
да и Фонда для возмещения потерь 
и ущерба».

***
Затем выступили президент COP29 

Мухтар Бабаев и главы делегаций ма-
лых островных развивающихся госу-
дарств.

АЗЕРТАДЖ

Голос правды должен быть услышан
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13 ноября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам Али-
ев встретился с Президентом Ре-
спублики Узбекистан Шавкатом 
Мирзиёевым.

Шавкат Мирзиёев поздравил 
с успешным проведением COP29, под-
черкнул, что это мероприятие орга-
низовано на очень высоком уровне. 
Он отметил, что Узбекистан как друг, 
брат и союзник Азербайджана рад это-
му. Высокий гость сказал, что в Узбе-
кистане особое отношение к Азер-
байджану.

Подчеркнув, что в развитии дву-
сторонних отношений наступил исто-
рический период, Президент Узбеки-
стана отметил подписанный между на-
шими странами в этом году Договор 
о союзнических отношениях. Шавкат 

Мирзиёев сказал, что наши делегации 
тесно взаимодействуют, инициирован-
ные проекты успешно реализуются.

Президент Ильхам Алиев побла-
годарил главу государства Узбекиста-
на за визит в нашу страну и участие 
в COP29.

Коснувшись значения подписан-
ных документов, Президент Азербайд-
жана сказал, что реализация проектов 
развития и передачи «зеленой» энер-
гии отражает суть наших отношений.

Глава нашего государства выра-
зил признательность за проект стро-
ительства швейной фабрики в горо-
де Ханкенди и подчеркнул важность 
того, что работой здесь будет обеспе-
чено много людей.

В ходе беседы было выражено 
удовлетворение реализацией проек-
тов создания Дома Узбекистана в Баку 

и Дома Азербайджана в Узбекистане. 
Состоялся обмен мнениями об откры-
тии торгового представительства на-
шей страны в Узбекистане, проектах 
в сфере образования, машинострое-
ния, строительства, горнодобываю-
щей промышленности, фармацевти-
ки, хлопководства и туризма.

Затем с участием президентов 
Азербайджана и Узбекистана по ви-
деосвязи состоялась церемония от-
крытия швейной фабрики в городе 
Ханкенди.

Президент Ильхам Алиев: - По-
здравляю.

Президент Шавкат Мирзиёев: - 
Поздравляю. Чтобы это было началом.

Президент Ильхам Алиев: - Здесь 
вот написано и на азербайджанском 
языке, и на узбекском языке. Все сло-
ва одинаковые.

Эта фабрика - еще один символ 
нашего единства. Я выразил благо-
дарность моему брату Шавкату Ми-
ромоновичу за то, что в короткое вре-
мя наши узбекские друзья помогли 
создать в Ханкенди прекрасное пред-
приятие, где будут работать тысячи 
человек и, естественно, абсолютное 
большинство женщины. Это заня-
тость, это производство, это разви-
тие Карабаха. И наши узбекские бра-
тья опять и здесь первые. Первыми по-
могли нам со строительством школы 
в Физули и первыми помогли в созда-
нии такого крупного предприятия на 
освобожденных территориях.

Еще раз выражаю благодарность 
Шавкату Миромоновичу, всем нашим 
узбекским друзьям, братьям за такое 
братское отношение и поздравляю 
вас с открытием этого предприятия.

***
Строительство этой швейной фа-

брики осуществлялось по поручению 
президентов двух стран, направлен-
ному на углубление экономическо-
го и инвестиционного сотрудниче-
ства между Азербайджаном и Узбе-
кистаном. Общая инвестиционная 
стоимость проекта составляет 11 
миллионов манатов. Осуществляет-
ся промышленное сотрудничество по 
поставкам сырья на фабрику. Пред-
приятие будет функционировать как 
на местном, так и на узбекском сырье. 
80 процентов продукции, производи-
мой на фабрике, будет экспортировать-
ся в разные страны, что внесет зна-
чительный вклад в рост ненефтяного 
экспорта в регионе. Фабрика, занима-
ющая территорию площадью 1,2 гек-
тара, будет производить 3-5 миллио-

нов единиц различной трикотажной 
продукции в год. Всего здесь будет со-
здано 800 рабочих мест. В настоящее 
время  трудоустроено 250 человек, 
прошедших профессиональное об-
учение на начальном этапе проекта.

На предприятии особое внимание 
уделялось трудоустройству граждан, 
вернувшихся на освобожденные от 
оккупации территории и прожива-
ющих в близлежащих районах. Как 
символ успешного сотрудничества 
между двумя странами, швейная фа-
брика, являющаяся азербайджано- 
узбекским совместным предприяти-
ем, открывает новые возможности для 
развития легкой промышленности 
в нашей стране и укрепляет тради-
ционно дружественные связи и эко-
номическое партнерство.

АЗЕРТАДЖ

Узбекистан - друг, брат и союзник Азербайджана
Президент Азербайджана Ильхам Алиев встретился с Президентом Узбекистана Шавкатом Мирзиёевым

На встрече по видеосвязи состоялось открытие швейной фабрики в Ханкенди
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Президент Азербайджана  
Ильхам Алиев сказал:

- Уважаемый Касым-Жомарт Ке-
мелевич, уважаемый Шавкат Миро-
монович, дорогие друзья!

Сегодня знаменательное собы-
тие в истории отношений Азербайд-
жана, Казахстана и Узбекистана. Три 
братские страны сегодня поднимают 
свое сотрудничество на новый уро-
вень. Подписание соглашения явля-
ется, я бы сказал, историческим со-
бытием. Мы еще больше укрепляем 
братские отношения между нашими 
странами и будем активно сотруд-
ничать в сфере «зеленой» энергии. 
Я бы также сказал, что сегодняшнее 
соглашение, которое мы подписали, 
открывает новые возможности в со-
трудничестве регионов Центральной 
Азии и Кавказа. И, по существу, ин-
теграционные процессы, процессы, 
связанные с транспортом, энергети-
кой, торговлей регионов Централь-
ной Азии и Кавказа, сегодня позво-
ляют говорить, что эти два региона 
во многих вопросах действуют син-

хронно, в том числе и в сфере раз-
вития «зеленой» энергии.

Мы знаем о тех больших планах 
и уже достигнутых результатах по 
созданию возобновляемых источни-
ков энергии и в Узбекистане, и в Ка-
захстане, и в Азербайджане. То есть 
мы идем, если можно так сказать, 
параллельным курсом, и строитель-
ство электрического кабеля по дну 
Каспийского моря - это сотрудниче-
ство не только между нашими тре-
мя странами, но и сотрудничество 
в более широком масштабе.

Я вчера в своем выступлении на 
конференции говорил о планах Азер-
байджана, которые уже в процессе 
реализации, по строительству кабе-
ля из Азербайджана по дну Черно-
го моря в Европу. Технико-эконо-
мическое обоснование этого про-
екта близится к завершению, и тем 
самым мы соединим Центральную 
Азию, Кавказ, Европу, Каспийское 
море и Черное море единым энер-
гетическим коридором.

Особо приятно, что подписыва-
ется это соглашение между тремя 
братскими странами, которые всег-
да находятся рядом друг с другом. 
Наши отношения с Узбекистаном 
в этом году вышли на уровень союз-
нических отношений, был подписан 
соответствующий договор. С Казах-
станом мы сотрудничаем уже дав-
но как стратегические партнеры. Уз-
бекистан и Казахстан были первы-
ми странами, которые оказали нам 
помощь в восстановлении Караба-
ха. Школа имени Мирзы Улугбе-
ка и Творческий центр имени Кур-
мангазы в Физули - сегодня нагляд-
ное свидетельство нашего братства. 

Уверен, что и в будущем мы всегда 
будем вместе, будем поддерживать 
друг друга. Я благодарен моим до-
рогим друзьям, братьям Шавкату 
Миромоновичу, Касым-Жомарту 
Кемелевичу за то, что они приняли 
участие в СОР29 и своим участием 

и своими ценными соображения-
ми и месседжами обогатили наше 
мероприятие. Еще раз хочу побла-
годарить моих дорогих друзей. Так-
же выразить благодарность наше-
му дорогому другу, министру Са-
удовской Аравии, который также 
присутствует сегодня, и всем на-

шим друзьям из Саудовской Ара-
вии. Компания ACWA Power, о ко-
торой я вчера говорил, она наш до-
брый партнер, инвестор и работает 
и в Азербайджане, и в Центральной 
Азии. Поэтому сегодня после этой 
церемонии будет еще одна церемо-
ния, которая расширяет наше со-
трудничество. Это - Ближний Вос-
ток, Центральная Азия, регион Ка-
спия, Кавказ, Черное море, Европа.

Так что я всех нас поздравляю 
и желаю, чтобы мы поскорее увидели 
реализацию этого проекта. Спасибо.

***
Президент Касым-Жомарт То-

каев сказал: - Уважаемый Ильхам  
Гейдар оглу, уважаемый Шавкат Ми-
ромонович, дамы и господа!

Сегодня мы открываем новую 
страницу истории нашего общего 
стремления к устойчивому развитию. 
Подписание Соглашения о страте-
гическом партнерстве - это важный 
этап трехстороннего сотрудничества 
в развитии регионов Центральной 

Азии и Южного Кавказа. Документ 
открывает новые возможности для 
интеграции энергетических систем 
наших государств, а также создания 
надежных коридоров поставок эко-
логически чистой энергии на евро-
пейские и другие рынки. Казахстан 
здесь играет крайне важную роль 

как крупная транзитная террито-
рия. Практические результаты это-
го соглашения будут способствовать 
развитию Среднего коридора в каче-
стве зеленого моста, соединяющего 
наши экономики. Тесное сотрудниче-
ство в этой ключевой сфере активи-
зирует обмен опытом и передовыми 
технологиями между тремя государ-
ствами, будет способствовать даль-
нейшему укреплению нашей энерге-
тической безопасности.

Для Казахстана, который движет-
ся к углеродной нейтральности, «зе-
леная» энергетика является приори-
тетным направлением. Мы активно 
работаем над снижением зависимо-
сти от ископаемых ресурсов, разви-
ваем технологические инновации, 

создаем инфраструктуру, способную 
поддерживать нашу экологическую 
устойчивость. Достигнуты догово-
ренности Казахстана с иностранны-
ми партнерами по реализации «зе-
леных» проектов общей мощностью 
в 43 гигаватт.

И я хотел бы поприветствовать 
здесь министра энергетики Саудов-
ской Аравии, а также представителей 
известной компании ACWA Power. Мы 
благодарны вам за сотрудничество.

Дорогие друзья, сегодняшнее со-
глашение станет ярким примером 
того, как осознание общей ответствен-

ности, взаимное доверие и страте-
гическое партнерство меняют мир 
к лучшему.

В заключение хочу выразить ис-
креннюю благодарность Ильхаму  
Гейдар оглу и Шавкату Миромоно-
вичу, а также всем участникам пере-
говорного процесса за плодотвор-
ную работу, итоги которой мы се-
годня можем наблюдать.

Желаю всем нам успехов в реа-
лизации наших планов, по сути, они 
очень многообещающие, если не ска-
зать, амбициозные. Пусть это стра-
тегическое партнерство станет фун-
даментом для будущих достижений 
и откроет новые возможности для 
устойчивого развития региона и мира 
в целом. Благодарю вас за внимание.

Президент Шавкат Мирзиёев 
сказал: - Уважаемый Ильхам Гейда-
рович, уважаемый Касым-Жомарт 
Кемелевич! Я приветствую вас.

Я хочу прежде всего еще раз 
поздравить уважаемого Ильхама  
Гейдаровича с успешным проведе-

нием Климатического саммита Ор-
ганизации Объединенных Наций. 
И мы все видели, что это признание 
авторитета Азербайджана. И такое 
грандиозное мероприятие впервые 
проводится в нашем регионе и явля-
ется ярким признанием авторитета 
Азербайджана на глобальной арене.

Сегодня вместе мы создаем но-
вый «зеленый» энергетический ко-
ридор в Европу. Это тоже историче-
ское событие. Пользуясь случаем, хочу 
поприветствовать министра энерге-
тики Саудовской Аравии, который 
многое делает и старается делать. Мы 
очень дружно сотрудничаем, три стра-
ны, с Саудовской Аравией, и компа-
ния ACWA Power очень много де-
лает и в Узбекистане тоже. Я очень 
благодарен, что они это с удоволь-
ствием делают и принимают очень 
активное участие в нашем регионе.

Возобновляемая энергия - это 
не просто экономическая цель. Это 
наш вклад в будущее, результат чув-
ства нашей ответственности перед 
следующими поколениями. Особо 

отмечу экологическую значимость 
этого проекта. Энергия, которая бу-
дет передаваться, - это энергия ве-
тра и солнца, возобновляемый и чи-
стый источник, который позволит 
смягчить влияние на климат. Тем са-
мым мы поддерживаем совместные 
усилия по защите климата в рамках 
Парижского соглашения и достиже-
нию Целей устойчивого развития. 
Наши страны обладают значительным 
ресурсом возобновляемой энергии, 
могут внести весомый вклад в гло-
бальный энергетический переход. 
В Узбекистане в этом направлении 
проводится масштабная работа, при-
нята большая программа опережаю-
щего развития «зеленой» энергети-
ки. Планируем к 2030 году довести 
долю возобновляемых источников 
энергии до 40 процентов, а также 
создать системы хранения энергии 
в 4,2 гигаватт. Кроме того, до конца 
года подключим к сети дополнитель-
ные 2,6 гигаватт возобновляемой ге-
нерации и системы хранения энергии 
300 мегаватт. Ежегодно вводим око-

ло 2 гигаватт мощностей солнечной  
и ветровой генерации.

Уважаемые участники меропри-
ятия!

Экономический эффект от реа-
лизации этого проекта почувствуют 
все наши государства. Будут созданы 
тысячи рабочих мест, получит раз-
витие энергетическая инфраструк-
тура, расширятся технологические 
и деловые связи и, как главный ре-
зультат, повысится уровень жизни 
нашего населения. Перед нами стоит 
ряд важных задач по ускорению ре-
ализации этого проекта. Это - созда-
ние совместного предприятия, раз-
работка ТЭО, согласование источ-
ников финансирования и тендерных 
процедур. Нам надо по возможнос-
ти ускорять эти процессы. Еще раз 
хочу подтвердить нашу привержен-
ность совместной реализации это-
го важного регионального проекта.

***
Затем с участием президентов 

Азербайджана, Казахстана и Узбе-
кистана состоялась церемония под-
писания «Исполнительной програм-
мы между министерствами энерге-
тики Азербайджанской Республики, 
Республики Казахстан, Республики 
Узбекистан и Королевства Саудов-
ская Аравия по сотрудничеству в об-
ласти развития и передачи «зеленой» 
энергии».

После церемонии подписания 
была проведена встреча Президен-
та Азербайджана Ильхама Алиева, 
Президента Казахстана Касым-Жо-
марта Токаева, Президента Узбеки-
стана Шавката Мирзиёева и мини-
стра энергетики Саудовской Аравии 
принца Абдель-Азиза бен Сальма-
на Аль Сауда.

АЗЕРТАДЖ

Баку, Астана и Ташкент действуют в унисон
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13 ноября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев встретился с Президен-
том Республики Болгария Ру-
меном Радевым.

Сначала с участием президентов 
Азербайджана и Болгарии состоя-
лось подписание «Совместного со-
глашения о развитии между SOCAR 
и Asarel Energy».

Президент Ильхам Алиев подчер-
кнул на встрече значение подписан-
ного документа, коснулся его вклада 
в укрепление нашего сотрудничества.

Глава государства поблагода-
рил Президента Болгарии за уча-
стие в СОР29. Отметив, что это ме-
роприятие уже дает эффективные 
результаты, Президент Азербайд-
жана довел до внимания, что хотя 
уже более 10 лет идут обсуждения, 
связанные со статьей 6 Парижско-
го соглашения (углеродные рынки), 
и до сих пор каких-либо подвижек 
не было, именно на СОР29 в связи 
с этим достигнут соответствующий 
прогресс.

Коснувшись значения СОР29, 
Президент Болгарии отметил вы-
сокий уровень организации меро-
приятия. Он сказал, что достигнутые 
здесь результаты будут иметь боль-
шое значение для будущего.

Румен Радев с удовлетворением 
подчеркнул успешное развитие дву-
сторонних отношений.

На встрече были обсуждены но-
вые проекты сотрудничества в об-
ласти возобновляемой энергии, от-
мечено, что заявления, с которыми 

международные финансовые и банков-
ские организации выступили в рамках 
СОР29 в связи с новой финансовой 
целью, вселяют большие надежды.

Встречи на полях СОР29
С участием президентов Азербайджана и Болгарии подписано  
«Совместное соглашение о развитии между SOCAR и Asarel Energy»

13 ноября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев встретился с премьер-ми-
нистром Исламской Республи-
ки Пакистан Мухаммадом Шах-
базом Шарифом.

Мухаммад Шахбаз Шариф пере-
дал главе нашего государства привет-
ствия Президента Пакистана Аси-
фа Али Зардари.

Президент Ильхам Алиев побла-
годарил за приветствия, попросил 
передать и его приветствия главе Па-
кистанского государства.

Поздравив главу государства с пре-
красной организацией COP29, Му-
хаммад Шахбаз Шариф подчеркнул, 
что они были очень рады проведе-
нию такого мероприятия в братском 
Азербайджане. Премьер-министр 
Пакистана сказал, что Президент 
Азербайджана выступил с очень со-
держательной речью на церемонии 
открытия Саммита лидеров 29-й сес-
сии Конференции сторон Рамочной 
конвенции ООН об изменении кли-
мата (COP29).

Президент Ильхам Алиев выра-

зил премьер-министру Пакистана 
признательность за участие в COP29 
и с удовлетворением вспомнил свой 
визит в Пакистан.

В ходе беседы была отмечена важ-
ность обсуждений и подписанных 
документов в ходе визита главы на-
шего государства в Пакистан с точ-
ки зрения развития двусторонних 
отношений, были затронуты вопро-
сы сотрудничества между нашими 
странами в инвестиционной, торго-

во-экономической и других областях. 
С удовлетворением была отмечена 
интенсификация взаимных визи-
тов делегаций. Было выражено удов-
летворение сотрудничеством двух 
стран в рамках международных ор-
ганизаций. Также было подчеркну-
то значение связей в рамках трех-
стороннего сотрудничества Азер-
байджан-Турция-Пакистан.

АЗЕРТАДЖ

Президент Азербайджана Ильхам Алиев  
встретился с премьер-министром Пакистана

13 ноября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев встретился с президентом 
Европейского банка реконструк-
ции и развития (ЕБРР) Одиль 
Рено-Бассо.

Сначала с участием Президента 
Ильхама Алиева и президента Евро-
пейского банка реконструкции и раз-
вития (ЕБРР) Одиль Рено-Бассо со-
стоялась церемония подписания «Ме-
морандума о взаимопонимании по 
реконструкции систем водоснабже-
ния и канализации, системы управле-
ния дождевыми водами и строитель-
ству установки по очистке сточных 
вод в городе Гянджа между Мини-
стерством экономики Азербайджан-
ской Республики, Государственным 
агентством водных ресурсов Азер-
байджана и Европейским банком ре-
конструкции и развития».

Глава государства коснулся на 
встрече значения подписанного ме-
морандума, сказал, что тем самым 
в повестке дня нашего сотрудниче-
ства открывается очень важная стра-

ница. Он расценил подписание дан-
ного документа как очередной значи-
мый этап в нашем сотрудничестве.

Президент Ильхам Алиев выра-
зил Одиль Рено-Бассо признатель-
ность за участие в СОР29. Подчерк нув 
значение мероприятия, глава госу-
дарства отметил, что здесь уже до-
стигнуты весьма эффективные ре-
зультаты.

Выразив признательность за го-
степриимство и прекрасную органи-

зацию, президент Европейского бан-
ка реконструкции и развития под-
черкнула, что СОР29 является очень 
важным мероприятием. Гостья рас-
ценила подписанный документ как 
значимое событие в нашем сотруд-
ничестве.

В ходе беседы состоялся обмен 
мнениями о перспективных проектах 
и расширении сотрудничества меж-
ду Азербайджаном и Европейским 
банком реконструкции и развития.

Президент Ильхам Алиев встретился  
с президентом Европейского банка реконструкции и развития

13 ноября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев встретился с Президен-
том Республики Руанда Полем 
Кагаме.

Поблагодарив за приглашение 
на COP29, высокий уровень орга-
низации этого мероприятия и го-
степриимство, Президент Руанды 
отметил, что выступление главы на-
шего государства на церемонии от-
крытия Саммита лидеров 29-й сес-
сии Конференция сторон Рамочной 
конвенции ООН об изменении кли-
мата (COP29) было очень насыщен-
ным и содержательным.

Президент Ильхам Алиев по-
благодарил Поля Кагаме за то, что 
он принял приглашение и участву-
ет в мероприятии COP29.

Глава нашего государства отме-
тил, что с тех пор, как Азербайджан 
взял на себя председательство СОР, 
на нашу страну стали совершаться 
несправедливые нападки, в между-
народных СМИ организовывались 
различные кампании, что неприем-
лемо. Президент Азербайджана ска-
зал, что создается такое впечатление, 
что мир загрязняют именно разви-
вающиеся страны.

Президент Руанды коснулся со-
трудничества с Азербайджаном в рам-
ках организации Commonwealth.

Глава нашего государства сооб-
щил, что Азербайджан по линии 
Commonwealth оказывает финан-

совую помощь малым островным 
государствам. Он отметил, что с ис-
пользованием спутниковых возмож-
ностей Азербайджана будет подго-
товлена база данных по проблемам, 
с которыми эти государства столкну-
лись в результате изменения клима-
та. Президент Ильхам Алиев сказал, 
что Азербайджан всегда поддержи-
вает выгодное с практической точ-
ки зрения сотрудничество.

На встрече были обсуждены дву-
сторонние отношения между Азер-
байджаном и Руандой.

Президент Руанды отметил, что 
опыт Азербайджана, связанный с де-
ятельностью службы ASAN xidmət, 
вызывает большой интерес. Были об-
суждены вопросы взаимодействия по 
применению этого опыта в Руанде.

Проинформировав о службах 
ASAN и DOST, глава государства 

отметил, что качество предостав-
ляемых здесь услуг положительно 
воспринимается гражданами.

На встрече были обсуждены во-
просы торгово-экономических свя-
зей, сотрудничества в сфере инве-
стиций, дальнейшего расширения 
контактов между людьми, согласо-
вано создание совместной рабочей 
группы.

Президент Руанды отметил, что 
намерен и дальше укреплять сотруд-
ничество с Азербайджаном.

Поль Кагаме пригласил Пре-
зидента Ильхама Алиева посетить 
с официальным визитом его стра-
ну. Глава нашего государства, в свою 
очередь, пригласил Президента Ру-
анды совершить официальный ви-
зит в Азербайджан.

АЗЕРТАДЖ

Президент Азербайджана Ильхам Алиев  
встретился с Президентом Руанды

13 ноября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев встретился с вице-пре-
зидентом Исламской Республи-
ки Иран, председателем Органи-
зации по охране окружающей 
среды Ирана Шиной Ансари.

Поздравив Президента Азербайд-
жана c проведением COP29 в нашей 
стране, Шина Ансари передала гла-
ве государства приветствия Прези-
дента Исламской Республики Иран 
Масуда Пезешкиана.

Президент Ильхам Алиев побла-
годарил за приветствия, попросил 
передать и его приветствия Прези-
денту Ирана.

С удовлетворением вспомнив 
телефонный разговор с Масудом 
Пезешкианом после его избрания 
Президентом, глава государства 
подчеркнул, что после этого состо-
ялись визиты в Иран делегаций пра-
вительства Азербайджана различ-
ного уровня.

Отметив, что между Ираном 
и Азербайджаном налажены очень 
хорошие отношения, Шина Анса-
ри подчеркнула, что наши связи  

носят исторический характер.
В ходе беседы были отмечены со-

вместные проекты на реке Араз, дву-
стороннее сотрудничество в сфере 
строительства гидроэлектростанций 
и окружающей среды, подчеркнута 
важность деятельности межправи-
тельственной комиссии.

Был затронут транспортный ко-
ридор Север-Юг, в этом контексте 
отмечено сотрудничество между 
Азербайджаном, Россией и Ираном.

На встрече были затронуты во-
просы устранения экологических про-
блем Каспийского моря и проблема 

снижения в настоящее время уров-
ня воды в Каспийском море, в этом 
контексте подчеркнута важность со-
трудничества между приграничны-
ми странами.

Президент Ильхам Алиев вы-
разил обеспокоенность по поводу 
сброса отходов горнодобывающей 
промышленности Армении в реку 
Араз и негативного влияния этого 
на экологическое состояние реки.

В ходе беседы состоялся обмен 
мнениями по различным аспектам 
двусторонних отношений.

АЗЕРТАДЖ

Президент Азербайджана Ильхам Алиев  
встретился с вице-президентом Ирана

13 ноября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев встретился с директо-
ром-распорядителем Между-
народного валютного фонда 
(МВФ) Кристалиной Георгиевой.

Президент Ильхам Алиев по-
благодарил Кристалину Георгиеву 
за участие в COP29.

Выразив удовлетворение уровнем 
сотрудничества между Азербайджа-
ном и МВФ, глава государства ска-
зал, что основную часть нашего со-
трудничества составляют консульта-
ции по экономической и финансовой 
политике.

Отметив важность продолжения 
тесного сотрудничества с Между-
народным валютным фондом, Пре-
зидент Ильхам Алиев сообщил, что 
особенно в период председательства 
Азербайджана на COP29 будет про-
водиться активная работа по допол-
нительному финансовому обеспече-
нию развивающихся стран.

Выразив признательность гла-
ве государства за приглашение на 
COP29, Кристалина Георгиева по-
здравила с высочайшим уровнем ор-

ганизации этого мероприятия в Азер-
байджане и выразила уверенность, 
что оно будет успешно завершено.

Кристалина Георгиева отметила, 
что имеется дополнительный потен-
циал для расширения сотрудниче-
ства между Азербайджаном и Меж-
дународным валютным фондом в фи-
нансовой сфере и пригласила нашу 
страну посредством МВФ принять 
участие в программах помощи разви-
вающимся странам, связанных с кли-
матическими вызовами.

Президент Ильхам Алиев поло-
жительно оценил предложение о со-
трудничестве с МВФ в этом направ-
лении, сказал, что в ближайшее время 
Азербайджан предпримет необхо-
димые шаги для этого.

В ходе беседы состоялся обмен 
мнениями о сотрудничестве меж-
ду нашей страной и МВФ, были об-
суждены вопросы, представляющие 
взаимный интерес.

АЗЕРТАДЖ

Президент Азербайджана Ильхам Алиев встретился 
с директором-распорядителем Международного валютного фонда
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13 ноября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев встретился с председа-
телем Правительства Россий-
ской Федерации Михаилом Ми-
шустиным.

Приветствуя председателя Пра-
вительства России, Президент  
Ильхам Алиев сказал:

- Рад вас видеть. Спасибо, что на-
шли время приехать. Я очень рад, что 
Россия представлена на этой конфе-
ренции на высоком уровне, и уверен, 
что ваше личное участие в дискус-
сиях придаст им особое значение.

Также хотел бы выразить бла-
годарность Российской Федерации 
за поддержку, оказанную Азербайд-
жану в преддверии принятия ре-
шения о проведении конференции 
в Баку и в процессе нашей подго-
товки к СОР29. Для нас это, конеч-
но, исключительное событие. Такого 
масштаба события в Азербайджане 
никогда не проводились. Мы рады, 
что дружественные страны актив-
но участвуют в этом мероприятии 
и представлены на высоком уровне.

Ну и, конечно, как всегда, хоро-
шая возможность еще раз пройтись 
по двусторонней повестке. Несмо-
тря на то, что мы в последнее вре-
мя очень часто видимся с Владими-
ром Владимировичем, но все равно 
повестка дня наших отношений на-
столько обширна, что есть необхо-
димость регулярно как бы инспек-
тировать все, что сделано, и опре-
делять будущие векторы развития.

Так что еще раз добро пожаловать.
***

Председатель Правительства Рос-
сийской Федерации Михаил Мишу-
стин сказал:

- Спасибо, уважаемый Ильхам 

Гейдарович. Хочу поблагодарить Вас 
за организацию всех мероприятий, 
в частности, проведение такой круп-
ной, наверное, крупнейшей конфе-
ренции Организации Объединен-
ных Наций, которая посвящена во-
просам климата. Здесь все отмечают 
высочайший уровень организации.

Хочу также сказать, что Влади-
мир Владимирович Путин накануне 
перед моим отлетом передал огром-
ные, самые теплые пожелания Вам 
лично и поздравить тоже просил Вас 
с успешным проведением, это уже 
все фиксируют, нынешней конфе-
ренции.

Вообще, на Южном Кавказе впер-
вые эта конференция проходит, и это 
также подчеркивает особую роль Азер-
байджана, который, я знаю, сделал 
очень многое для организации по-
вестки. Повестка сложная. Все от-
мечают высокий уровень всех дис-
куссий, а также сбалансированный, 

в том числе результирующий доку-
мент нынешней конференции.

То, что касается нашей двусто-
ронней повестки, Вы об этом ска-
зали, - растет совместный товаро-
оборот. Мы сотрудничаем по целому 
направлению нашей двусторонней 
повестки. Это и промышленность,  
энергетика, это и сельское хозяйство, 
это культурно-гуманитарные свя-
зи, цифровизация. Мы с Али Идая-
товичем, с коллегами из правитель-
ства по всей этой повестке сегодня 
поработали.

Еще раз огромное Вам спасибо 
за гостеприимство.

Президент Ильхам Алиев: - Спа-
сибо. И от меня передайте Владими-
ру Владимировичу наилучшие по-
желания и привет.

Михаил Мишустин: - Спасибо.
Президент Ильхам Алиев: - 

Спасибо.
АЗЕРТАДЖ

13 ноября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам Алиев 
встретился с Президентом Респу-
блики Конго Дени Сассу-Нгессо.

Поздравив Президента Ильха-
ма Алиева с отличной организацией 
COP29, Дени Сассу-Нгессо с удовлет-
ворением вспомнил свой официаль-
ный визит в нашу страну.

Высокий гость пригласил Прези-
дента Азербайджана совершить офи-
циальный визит в его страну.

На встрече состоялся обмен мне-
ниями по двусторонним отношени-
ям между нашими странами. Были 
затронуты вопросы организации 
в ближайшее время визита в Конго 
делегации экспертов различных ми-
нистерств Азербайджана, рассмотре-
ния возможностей сотрудничества 
в экономической, торговой, сельско-
хозяйственной и других сферах. Была 
выражена благодарность за условия, 
созданные для обучения студентов из 
Конго в нашей стране. Были затрону-

ты вопросы сотрудничества наших 
стран в рамках международных ор-
ганизаций.

Глава нашего государства сказал, 
что на COP29 достигнуты хорошие 
результаты по субстантивным вопро-
сам. Тем не менее процесс будет про-
должен до завершения мероприятия. 
В этой связи были позитивно оцене-
ны предварительные договоренно-
сти, достигнутые по пункту 6 Париж-

ского соглашения. Кроме того, был 
затронут вопрос начала деятельно-
сти Фонда для возмещения потерь 
и ущерба и внесения в него допол-
нительных финансовых взносов. На 
встрече было отмечено, что позиция, 
заявленная международными финан-
совыми и банковскими институтами 
относительно новой финансовой цели, 
является позитивным шагом в этом 
направлении.

Президент Ильхам Алиев встретился с Президентом Конго

Встречи на полях СОР29
Президент Азербайджана Ильхам Алиев  
встретился с председателем Правительства России

13 ноября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам Али-
ев встретился с Президентом Ре-
спублики Того Фором Эссозим-
ной Гнассингбе.

Глава государства поблагодарил 
Президента Того за участие в меро-
приятии СОР29.

Выразив признательность за при-
глашение на СОР29, Фор Эссозим-
на Гнассингбе подчеркнул, что ме-
роприятие организовано на очень 
высоком уровне.

Президент Ильхам Алиев отме-
тил, что Азербайджан придает боль-
шое значение отношениям с афри-
канскими странами, в том числе Того.

В ходе беседы были затронуты 
вопросы двустороннего сотрудни-
чества, состоялся обмен мнениями 

о перспективах сотрудничества в об-
ласти образования, сельского хозяй-
ства и в других сферах.

13 ноября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев встретился с замести-
телем премьер-министра Ки-
тайской Народной Республи-
ки Дин Сюэсяном.

Дин Сюэсян передал главе наше-
го государства приветствия Пред-
седателя Китайской Народной Ре-
спублики Си Цзиньпина.

Президент Ильхам Алиев по-
благодарил за приветствия, попро-
сил передать и его приветствия Си 
Цзиньпину.

Гость сказал, что выступле-
ние главы нашего государства на 
COP29 было очень насыщенным 
и содержательным. Он отметил, что 
COP29 организована на высоком 
уровне, что вызывает удовлетво-
рение. Заместитель премьер-мини-
стра Китайской Народной Респу-
блики подчеркнул, что это являет-
ся еще одним свидетельством очень 
высокого организаторского потен-
циала Азербайджана под руковод-
ством главы государства. Отметив, 
что поручения, данные Президен-
том Ильхамом Алиевым, выполня-
ются на высоком уровне, Дин Сюэ-
сян сказал, что Азербайджан реа-
лизовал столь масштабную работу 
за короткий срок.

Заместитель премьер-министра 
Китайской Народной Республики 
заявил, что отношения между Азер-
байджаном и Китаем носят характер 
стратегического партнерства и при-
нятие «Совместной декларации об 
установлении стратегического пар-

тнерства между Азербайджанской 
Республикой и Китайской Народ-
ной Республикой» вывело наше со-
трудничество на качественно но-
вый уровень.

Глава нашего государства так-
же отметил, что отношения меж-
ду двумя странами носят характер 
стратегического партнерства, бла-
годаря чему связи обогащаются но-
вым содержанием.

В ходе беседы было отмечено со-
трудничество Азербайджана с ки-
тайской компанией BYD в процес-
се подготовки к СОР. Было подчер-
кнуто, что импортируемые нашей 
страной электробусы этой компа-
нии в настоящее время использу-
ются в рамках СОР. Сообщено, что 
достигнута договоренность о нала-
живании производства электриче-
ских транспортных средств компа-
нии BYD в Азербайджане.

Было подчеркнуто, что наши 

страны придают большое значе-
ние многосторонней дипломатии 
и диалогу между народами.

Было затронуто сотрудниче-
ство в рамках проекта «Один пояс - 
один путь», подчеркнута поддерж-
ка Азербайджаном этого проекта 
и в качестве положительного фак-
тора отмечен рост грузоперевозок 
в последнее время. Наращивание 
потенциала транспортной инфра-
структуры Азербайджана и Бакин-
ского порта создают более широ-
кие возможности для будущих гру-
зоперевозок.

На встрече было выражено удов-
летворение развитием культурно-гу-
манитарных связей между Китаем 
и Азербайджаном, интенсивностью 
взаимных визитов высокого уровня 
и сотрудничеством в рамках меж-
дународных организаций.

АЗЕРТАДЖ

Президент Азербайджана Ильхам Алиев  
встретился с заместителем премьер-министра Китая

Президент Азербайджана Ильхам Алиев  
встретился с Президентом Того

13 ноября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам Али-
ев встретился с вице-президен-
том Габонской Республики Жо-
зефом Овоно Берром.

Вице-президент Габона поблагода-
рил главу государства за приглашение 
на COP29 и поздравил его с проведени-
ем этого мероприятия в нашей стране.

Глава нашего государства отметил, 
что Азербайджан придает важное зна-
чение развитию отношений с афри-
канскими странами.

В ходе беседы был затронут во-
прос визитов делегаций для развития 
экономических связей между наши-
ми странами.

13 ноября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев встретился с премьер-ми-
нистром Греческой Республи-
ки Кириакосом Мицотакисом.

Премьер-министр Греции по-
здравил главу нашего государства 
с прекрасной организацией COP29 
за короткий период времени.

В ходе беседы состоялся обмен 
мнениями по различным сферам со-
трудничества между нашими страна-
ми. Были затронуты связи в рамках 
международных организаций, вопро-
сы сотрудничества в сфере культу- ры и туризма, налаживания прямых авиарейсов между Баку и Афинами.

Президент Азербайджана Ильхам Алиев  
встретился с вице-президентом Габона

Президент Ильхам Алиев встретился с премьер-министром Греции

13 ноября в рамках 29-й сессии Кон-
ференции сторон Рамочной конвен-
ции ООН об изменении климата 
(COP29) на стенде PSA International 
состоялась конференция по превра-
щению Среднего коридора в «зеле-
ный».

На конференции руководители PSA 
International (PSA), Global DTC (GDTC) 
и Международной ассоциации «Транска-

спийский международный транспорт-
ный маршрут» (ТМТМ) проинформи-
ровали о значении и важности Средне-
го коридора.

После конференции PSA International, 
Global DTC и Международная ассоциация 
«Транскаспийский международный транс-
портный маршрут» подписали Декларацию 
о сотрудничестве для продвижения Среднего 
коридора как экологически ответственного и  

эффективного транспортного маршрута.
Сотрудничество предусматривает 

цифровую интеграцию Среднего кори-
дора. Стороны представили несколько 
ключевых инициатив, направленных на 
использование цифровых технологий для 
оптимизации операций и снижения воз-
действия на окружающую среду, превра-
щение Среднего коридора в «зеленый» 
коридор. Они заявили, что это сотруд-

ничество объединит ключевые заинтере-
сованные стороны вдоль Среднего кори-
дора с целью создания устойчивого «зе-
леного» коридора.

ТМТМ будет поощрять своих чле-
нов вносить вклад в развитие «зелено-
го» коридора и способствовать коорди-
нации между GDTC и его членами для 
обеспечения успешной реализации этой 
инициативы.

Экологически эффективный транспортный маршрут
COP29: подписана Декларация о сотрудничестве по «зеленой» трансформации Среднего коридора
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Премьер-министр Арабской Ре-
спублики Египет Мустафа Мадбули 
поблагодарил Азербайджан за вы-
сокий уровень организации и по-
желал успехов. Глава правительства 
подчеркнул важность климатиче-
ского финансирования и рассказал 
о работе, проделанной его страной 
в этом направлении.

Премьер-министр Италии Джор-
джа Мелони выразила большое удов-
летворение от того, что видит Азер-
байджан в качестве председателя 
COP29, которая рассматривается 
как часть климатической инициа-
тивы во имя мира, и выразила бла-
годарность нашей стране за орга-
низацию COP29.

Премьер-министр Грузии 
Ираклий Кобахидзе также выра-
зил глубокую признательность Пре-
зиденту Азербайджана за высокий 
уровень организации. Подчеркнув, 
что СОР проводится в нашей стра-
не впервые на Кавказе, премьер-ми-
нистр пожелал успехов Азербайд-
жану, который профессионально 
организовал это престижное меж-
дународное мероприятие.

Премьер-министр Демократиче-
ской Республики Конго Джудит Су-
минва Тулука выразила благодар-
ность Азербайджану и лично главе 
нашего государства Ильхаму Алие-

ву за проведение столь важного ме-
роприятия в Баку. «Возможно, толь-
ко будущие поколения поймут всю 
суть того, что мы здесь делаем се-
годня, и вопросов, которые обсуж-
даем. Но мы, прежде всего, долж-
ны добиться результатов», - сказала 
премьер-министр, еще раз подчер-
кнув важность COP29.

Президент Молдовы Майя Сан-
ду также выразила глубокую благо-
дарность Президенту Ильхаму Али-
еву и правительству Азербайджана 
за проведение COP29 в Баку.

Руководители, выступившие на 
Саммите лидеров малых островных 
развивающихся государств (МОРГ), 
также выразили благодарность Азер-
байджану за организацию COP29 
и подчеркнули важность климати-
ческого финансирования и успеш-
ных переговоров для этих стран, 
где изменение климата стало при-
чиной крупных катастроф. Особо 
отмечена важность организации 
в рамках COP29 мероприятия вы-
сокого уровня, на котором обсуж-
даются проблемы малых остров-
ных государств.

Председатель Форума тихооке-
анских островов, премьер-министр 
Королевства Тонга Сиаоси Совале-
ни в своем выступлении на саммите 
поблагодарил Президента и народ 
Азербайджана за искреннее госте-
приимство и возможность донести 

проблемы и позицию малых стран 
Океании до мирового сообщества.

Генеральный секретарь Содру-
жества Наций Патрисия Скотленд 
выразила благодарность за два ме-
морандума, которые были подпи-
саны возглавляемой ею организа-
цией с правительством Азербайд-
жана и Азеркосмосом.

Премьер-министр Гренады, 
председатель Карибского сообще-
ства (CARICOM) Диакон Митчелл 
выразил уверенность, что COP29 
запомнится как «Хорошая COP».

Исполнительный директор Зеле-
ного климатического фонда (Green 
Climate Fund) Мафальда Дуарте за-
явила о том, что приняты серьезные 
меры для обеспечения доступности 
возглавляемого ею фонда.

Исполнительный директор Фон-
да для возмещения потерь и ущерба 
Ибрагим Шейх Дионг подчеркнул 
лидерство Азербайджана в начале 
деятельности фонда и обратил вни-
мание на новые финансовые обяза-
тельства, взятые на себя странами.

Напомним, что 13 ноября в рам-
ках COP29 была принята Бакинская 
декларация об усилении голосов ма-
лых островных государств в целях 
поддержки МОРГ, которые больше 
всего страдают от изменения кли-
мата. Принятие декларации явля-
ется очередным успехом председа-
тельства Азербайджана на COP29.

СОР29 войдет в историю
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13 ноября в рамках 29-й сессии 
Конференции сторон Рамочной 
конвенции ООН об изменении 
климата (COP29) состоялось ме-
роприятие под названием «Ди-
алог высокого уровня Тройки 
председателей COP: дорожная 
карта для Миссии 1,5 к будуще-
му всеобщего процветания».

Выступивший на мероприятии 
главный переговорщик COP29 Ял-
чин Рафиев поблагодарил Объеди-
ненные Арабские Эмираты и Бра-
зилию за последовательное сотруд-
ничество в рамках COP29.

Он отметил, что в течение года 
«Тройка» усердно работала, следуя 
четкой траектории в направлении 
продвижения амбиций, усиления по-
литического импульса и решения 
проблем: «В этом году в Копенга-
гене состоялась официальная пре-
зентация «Тройки», и мы убедили 
все стороны в необходимости со-
гласования всех столпов климати-
ческой деятельности, в частности 
смягчения последствий и справед-
ливого перехода. Большое внима-
ние было уделено определяемым 
на национальном уровне вкладам. 
В целом «Тройка» осуществляет де-
ятельность по созданию синергии 
в глобальной климатической повест-
ке, продвижению как амбиций, так 
и финансовых механизмов, а также 
по решению критически важных ис-
полнительных задач и повышению 
устойчивости развивающихся стран 
к изменению климата. Я уверен, что 
благодаря «Тройке» мы сможем по-
строить сильное, устойчивое и спра-
ведливое будущее для всех и обе-
спечить надежную повестку для бу-
дущих мероприятий COP», - сказал 
Ялчин Рафиев.

Затем было зачитано обращение 
президента COP29, министра эко-
логии и природных ресурсов Азер-
байджана Мухтара Бабаева к участ-

никам мероприятия. Обращение оз-
вучил главный переговорщик COP29 
Ялчин Рафиев.

В обращении Мухтар Бабаев по-
благодарил Объединенные Арабские 
Эмираты и Бразилию за сильное  
партнерство.

«Лидеры COP28, COP29 и COP30 
привержены своему обязательству 
возглавить глобальную реакцию 
на вызов в лице изменения клима-
та. Принятие председательства на 
CОР29 является одновременно и воз-
можностью, и ответственностью для 
Азербайджана. Мы объявили 2024 
год «Годом солидарности во имя зе-
леного мира», и это отражает нашу 
убежденность в том, что глобальные 
вызовы могут быть преодолены толь-
ко благодаря коллективным усили-
ям и взаимной поддержке.

Одним из основных стратегиче-
ских направлений нашей деятель-
ности является ускорение реализа-
ции Определяемых на националь-
ном уровне вкладов (ОНУВ). Очень 
важно оказывать поддержку в раз-
работке и реализации собственных 
ОНУВ, особенно странам с ограни-
ченными возможностями. Мы наце-
лены на достижение цели по огра-
ничению глобального потепления 

значением 1,5 градуса Цельсия», - 
отметил президент COР29.

Он напомнил, что Азербайджан 
определил регионы Карабаха, Восточ-
ного Зангезура и Нахчывана как зоны 
зеленой энергии и эти территории 
обладают значительным потенциа-
лом для возобновляемых источников 
энергии, включая солнечную и вод-
ную энергию. «Наши усилия в этих 
регионах не только способствуют до-
стижению целей Азербайджана по 
сокращению выбросов, но и позици-
онируют нас как регионального ли-
дера в переходе к чистому энергети-
ческому будущему. Мы вкладываем 
крупные инвестиции в эти проек-
ты, привлекаем значительный меж-
дународный интерес и сотрудниче-
ство. Но одних амбиций недостаточ-
но. Без значительного увеличения 
климатического финансирования 
цели Парижского соглашения оста-
нутся недостижимыми для многих 
государств. Глобальное единство не 
позволит нам еще более расширить 
разрыв между амбициями и реали-
зацией. Роль «Тройки» в этом кон-
тексте является решающей», - гово-
рится в обращении.

Новое издание Фонда Гейда-
ра Алиева, посвященное Азер-
байджану, было представлено 
13 ноября в рамках проходящей 
в Баку COP29.

Книга «Азербайджан. Вдохновля-
ясь от природы» (Azerbaijan. Inspired 
by Nature) издана в рамках проекта, 
реализуемого Фондом Гейдара Алиева.

Автором идеи проекта являет-
ся вице-президент Фонда Гейдара 
Алиева Лейла Алиева, а руководи-
телем проекта - помощник Прези-
дента Анар Алакбаров.

В презентации приняли участие 
помощник Президента Анар Алак-
баров, вице-президент Фонда Гейда-
ра Алиева Лейла Алиева, руководи-
тель Баку Медиа Центра Арзу Али-
ева, генеральный директор ICESCO 
Салим бен Мухаммад Аль-Малик, ос-
нователь благотворительного фон-
да «Иша», известный индийский йо-
гин Садхгуру (Джагги Васудев) и др.

На мероприятии было отмечено, 
что презентация издания в дни про-
ведения COP29 не случайна. В изда-
ние вошли фотографии и актуальная 
информация об удивительной при-
роде, флоре и фауне Азербайджана. 
Книга не только знакомит читателей 
с чудесной природой Азербайджана, 
но и поднимает вопрос о важности 
сохранения и защиты этого богатства.

Среди сотен фотографий, сделан-
ных в рамках масштабного проек-
та, стартовавшего в 2020 году, наря-
ду с уникальными кадрами, можно 
увидеть снимки редких животных, 
птиц и растений. Проект отражает 
разнообразие природы Азербайджа-
на и охватывает все регионы страны, 
национальные парки и заповедники. 
В ходе проекта были подготовлены 
видеосъемки, видеоролики и доку-
ментальный фильм. В ходе презен-
тации был показан трейлер докумен-
тального фильма.

Выступившая на мероприятии 
Лейла Алиева заявила, что книга при-
зывает всех любить и беречь приро-
ду. Она сказала: «В мире нет ничего 
ценнее природы. Мы дышим возду-
хом. Мы не можем и три дня про-
жить без воды. Мы получаем энер-
гию из почвы и деревьев, они дают 
нам пищу. К сожалению, люди в те-
чение дня очень редко задумывают-
ся об этом. Уверена, что фотографии, 
собранные в этой книге, еще раз на-
помнят людям о необходимости лю-
бить и беречь природу. Как говорит-
ся, «лучше один раз увидеть, чем сто 
раз услышать». Желаю каждому уде-
лять больше времени путешествиям 
по нашей Родине. Хочу выразить бла-
годарность всему коллективу за этот 
грандиозный труд, я никогда не за-
буду проведенные с вами дни в Ле-
рике. Эта книга призывает нас лю-
бить и беречь природу, давайте на-
учимся любить ее».

Один из фотографов проекта Алек-
сей Лякин рассказал, что за время 
съемок группа фотографов побыва-
ла во всех уголках нашей страны, фо-
тографировала, знакомилась с уни-
кальной природой всех регионов. От-
мечалось, что съемки проводились 
во все времена года, чтобы макси-
мально полно показать всю красо-
ту природы.

«В ходе проекта мы получили бо-
лее подробную информацию о жиз-
ни животных и добром отношении, 
которое необходимо им. Например, 
джейраны, обитающие на территории 
Ширванского национального парка, 
пьют морскую воду. Очень удиви-
тельно было наблюдать за этим. У нас 
была возможность снимать фламин-
го в Азербайджане круглый год. По-
скольку миграционный путь этих птиц 
пролегает через территорию страны, 
их можно наблюдать в Абшеронском, 
Ширванском, Гызылагаджском и Аг-
гельском национальных парках. Нам 
удалось наблюдать большие стаи, ле-
тающие в небе Азербайджана, осо-
бенно с места расположения горы 
Бешбармаг.

Необычные ощущения мы испы-
тали во время съемок на освобожден-
ных территориях - Карабахе и Вос-
точном Зангезуре. Красота Карабаха 
и Восточного Зангезура заворажи-
вает. Великолепны источник Исти-
су в Кяльбаджаре и водопад Четир 
в Шуше. Базальтовые скалы в Кяль-
баджаре привлекают внимание», - 

сказал А.Лякин, акцентируя внима-
ние на съемках в Азыхской пещере, 
которая считается одним из древней-
ших поселений человека. Он расска-
зал, что в этих местах они испытали 
невероятные эмоции, которые невоз-
можно выразить словами, и все эти 
эмоции отражены в фильме.

Основатель благотворительного 
фонда «Иша», известный индийский 
йогин Садхгуру (Джагги Васудев) рас-
сказал о тесной связи природы и ее 
стихий, а также об изменениях, про-
исходящих в результате изменения 
климата. Говоря о единстве отдель-
ных компонентов природы, которая 
является всеобщим домом, он под-
черкнул важность их охраны.

Затем вице-президент Фонда  
Гейдара Алиева Лейла Алиева вручила 
первые экземпляры книги «Азербайд-
жан. Вдохновляясь от природы» гене-
ральному директору ICESCO Сали-
му бин Мухаммаду Аль-Малику и ос-
нователю благотворительного фонда 

«Иша», известному индийскому йо-
гину Садхгуру (Джагги Васудеву).

Гости выразили восхищение уни-
кальным изданием.

В завершение было сделано па-
мятное фото.

Отметим, что за прошедший пе-
риод проект также широко освещал-
ся в социальной сети, на этой плат-
форме организовывались различные 
просветительские рубрики и конкур-
сы. Это позволило проинформиро-
вать о проекте более широкую об-
щественность.

Книга подготовлена на азербайд-
жанском и английском языках. В бли-
жайшее время также состоится вы-
ставка фотографий, вошедших в из-
дание, а также презентация снятого 
документального фильма.

Вице-президент Фонда Гейдара 
Алиева Лейла Алиева сегодня также 
посетила местные и зарубежные па-
вильоны, созданные в Зеленой зоне 
COP29.

Масштабный проект
В рамках COP29 представлено издание Фонда Гейдара Алиева  

«Азербайджан. Вдохновляясь от природы»

Следуя четкой траектории
В рамках COP29 состоялся диалог высокого уровня  
Тройки председателей COP
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Потому призыв главы государ-
ства звучит оптимистично и направ-
лен на то, чтобы сделать все возмож-
ное для развертывания хода истории 
в противоположном направлении: 
мировому сообществу выгоднее не 
сжигать мосты, а возводить их, при-
чем образцово, с учетом интересов 
будущих поколений. 

Эту логику Президента Ильхама 
Алиева и базирующиеся на ней при-
зывы к диалогу разделяют многие - 
кто-то публично и так же громоглас-
но, как представители Организации 
тюркских государств, особенно ру-
ководство Турции, Узбекистана, Ка-
захстана и Венгрии. А кто-то - бо-
лее сдержанно, на переговорах за за-
крытыми дверями или в приватных 
беседах без галстуков, и чем выше 
устремляется градус международ-
ной напряженности, чем громче 
обвинения условных Вашингтона 
и Москвы друг против друга, тем 
увереннее и громче будет звучать 
голос тех, кто не хочет сжигать мо-
сты сотрудничества, и тем больше 
аргументов в пользу конструктив-
ного взаимодействия будет звучать 
как на международной арене, так 
и во внутриполитических дебатах 
во многих странах. Обратите вни-
мание, если раньше санкции коллек-
тивного Запада к непримиримым 
оппонентам вводились по звонку 
из заокеанского обкома, а некото-
рые даже старались перещеголять 
коллег, сегодня «стройные ряды яс-
требов» тают на глазах и все яснее 
слышны призывы к компромиссам. 

А Президент Ильхам Алиев и во-
все призывает к решительному объе-
динению по всем направлениям, так 
как столкновение интересов центров 
силы и отказ кого-либо от клима-
тического финансирования пагубно 
сказываются не только на позиции 
противников, но и на всей планете. 

«В качестве председателя COP29 
мы постараемся внести свой вклад 
в поиск консенсуса между развитыми 
и развивающимися странами и на-
ладить отношения между глобаль-
ными Югом и Севером. У нас есть 
положительный опыт лидерства: 
4 года по единогласному решению 
120 стран Азербайджан успешно 
возглавлял Движение неприсоедине-
ния, вторую по значимости между-
народную организацию после ООН, 
являясь активным членом Органи-
зации исламского сотрудничества, 
объединяющей почти 60 государств. 
Баку также подписал соглашения 
и принял декларации о стратеги-
ческом партнерстве с 10 столица-
ми стран Евросоюза - все это позво-
ляет нам думать, что мы сможем 
быть очень полезны при наведении 
мостов между различными важны-
ми центрами при решении вопро-
сов климатических изменений. Бо-
лее того, мы, будучи сторонниками 
многостороннего подхода, в то же 
время играем активную роль в меж-
культурном диалоге, раз в два года 
совместно с Альянсом цивилизаций 
ООН организовывая успешный Фо-
рум по межкультурному диалогу. 
Причина в том, что наша государ-
ственная политика мультикульту-
рализма базируется на естествен-
ном образе жизни - независимо от 
этнической или религиозной принад-
лежности весь народ Азербайджана 

живет в мире и согласии, как одна 
семья», - заявил глава государства 
с высокой трибуны. 

И он, как никто другой, имеет 
полное на то моральное право, по-
тому как единогласное решение поч-
ти 200 стран о проведении COP29 
в Баку является свидетельством не 
просто знака уважения к Азербайд-
жану и оценки его активной роли на 
международной арене, но и всеобще-
го признания заслуг Страны огней 
в деле продвижения идей толерант-
ности. Другое дело, что параллель-
но избранию столицы на западных 
берегах Каспия хозяйкой климати-
ческой конференции она стала «ми-
шенью» для проведения скоордини-
рованной клеветнической кампании 
- гонорары за «ушаты грязи» объе-

динили глобальные и местечковые 
СМИ и «правозащитные» организа-
ции, причем больше всех старались 
засевшие за границей отечественные 
псевдо-«демократы». В свете чего ряд 
«политических экспертов», имену-
ющих себя «независимыми», бук-
вально соперничали друг с другом за 
большее распространение клеветы. 

Приведу пример, из которого ста-
нет понятно, из какого центра фи-
нансируется ненависть. Буквально за 
сутки до старта СОР29 по инициати-
ве католикоса всех армян Гарегина II 
в их церквях по всему миру состоя-
лась единовременная молитва, приу-
роченная именно к глобальной кли-
матической конференции. Понятно, 
что враги не воспевали достижения 
официального Баку, а пристегнули 
факт проведения здесь исторически 
значимого мероприятия для того, что-
бы потребовать освобождения быв-
ших лидеров карабахской хунты. Ни 
Всевышний, ни его небесная канце-
лярия, конечно, не вняли их глупо-
му воззванию, а потому в церемонии 
лукавого проплаченного служения 
участвовали полторы тысячи едино-
верцев, да и то для того, чтобы отме-
титься перед соглядатаями. 

Впрочем, официальный Баку все-
го за 33 года государственной неза-
висимости научился держать уда-
ры как от оккупантов, варваров, так 
и от их заступников, в итоге наказы-
вая и тех и других, будучи готовым 
к любым выпадам и провокациям, 
включая идеологические аспекты 
мировой геополитики, конечной це-
лью которых является очернитель-
ство не только азербайджанцев, но 
и всего тюркского мира. А потому 
неудивительно, что всегда и отсюда, 
и из Анкары моментально следует 
значимый ответ в любой сфере, будь 
то дипломатическая, политико-эко-
номическая, военная либо культур-
но-историческая. Мало того, оглу-
шительный ответ носителям древ-
них фобий поступает через призму 
успешного проведения в стране тех 
или иных крупных форумов, куль-
турных и спортивных мероприятий, 
что делает потуги этих ангажирован-
ных сил и вовсе бессмысленными. 

В целом, данная ситуация для 

нас далеко не нова - к примеру, во 
время встречи в 2000 году с послами 
США в странах Кавказского и Ка-
спийского регионов и высокопостав-
ленными лицами ряда министерств 
заокеанской державы общенацио-
нальный лидер Гейдар Алиев конста-
тировал наличие в некоторых госу-
дарствах «различных мнений, публи-
каций разных статей, большинство 
из которых направлено против про-
деланной нами работы». «Отвечая 
им, - произнес признанный патри-
арх геополитики, - я говорю: вы очень 
ошибаетесь. Какие цели вы пресле-
дуете при этом - ваше личное дело, 
но дезинформация в чьем бы то ни 
было исполнении никогда не сможет 
остановить наших созидательных 
планов». 

Согласитесь, пророчество буд-
то высказано буквально на днях, 
хотя после сакраментальной фра-
зы, произнесенной общенациональ-
ным лидером, прошла без малого 
четверть века. Но, как говорится, 
воз и ныне там: в том либо ином 
случае зловоние злопыхательства 
рассчитано на глобальную аудито-
рию, которая должна поверить на 
слово ретрансляторам всемирной 
лжи. Однако они забывают, что мир 
меняется на глазах, и сегодня одно-
моментно столица Страны огней 
принимает десятки тысяч иностран-
цев по обе стороны Атлантики - от 
Океании до полярных широт, в том 
числе представителей непримири-
мых лагерей. Именно так - если на 
предыдущих саммитах американ-
цы и русские демонстративно при-
сутствовали порознь, сегодня они 
все сидят в зале Низами «Голубой 
зоны» ООН, названного именем ве-
личайшего поэта, ставшего перво-
проходцем в объединении общече-
ловеческих ценностей.  

А потому уникальное движе-
ние вперед Азербайджана, лишь 
укрепляющего свой международ-
ный авторитет из года в год, проис-
ходит на глазах у всех. На что и об-
ратил внимание Президент Ильхам 
Алиев, остановившись, в частности, 
на подписанном в июле 2022 года 
по инициативе Евросоюза согла-
шении о стратегическом партнер-
стве в области энергетики, а затем 
и декабрьском проекте проклад-
ки энергетического кабеля по дну 
Черного моря. 

«Президент Еврокомиссии при-
езжала в Баку для подписания это-
го документа, потому что по при-
чине изменения геополитической си-
туации им нужен был наш газ. И мы 
положительно откликнулись на их 
просьбу, так как всегда готовы по-
мочь в случае необходимости с энер-
гетической безопасностью. Тогда две 
европейские страны получали «голу-
бое топливо» Каспия, теперь их во-
семь. Еврокомиссия также просила 
нас удвоить поставки газа к 2027 
году, что также отражено в упомя-
нутом соглашении. Однако, к сожале-
нию, двойные стандарты, привычка 

поучать другие страны и политиче-
ское лицемерие стали устоявшим-
ся принципом действий некоторых 
западных политиков, а также кон-
тролируемых ими СМИ и неправи-
тельственных организаций, произ-
водящих фейковые новости. Так вот, 
у меня плохие новости для тех кру-
гов, которые почти год пропагандиру-
ют бойкот СОР29 в Баку, используя 
даже самые грязные средства трав-
ли и очернительства, - для участия 
в глобальной климатической конфе-
ренции уже зарегистрировано 72 тыс. 
участников из 196 стран, среди ко-
торых 80 президентов, вице-прези-
дентов и премьер-министров. Таким 
образом, весь мир собрался в Баку, 
и мы говорим ему: «Добро пожало-
вать в Азербайджан!» - резюмиро-
вал глава государства.

Достаточно бегло просмотреть 
пошаговую реализацию инициатив 
главы государства по созданию меж-
континентальных проектов в послед-
ние годы, чтобы увидеть, в какой 
степени они уже изменили транс-
портно-энергетическую карту Ев-
разии, приведя к созданию плодот-
ворных форматов многостороннего 
сотрудничества. Кстати, задумки та-
кого масштаба обречены остаться на 
бумаге или витать в чьем-то вооб-
ражении, если не будут поддержа-
ны новой реальностью. Вспомним, 
сколько усилий приложил Президент 
Ильхам Алиев, прежде чем был ре-
ализован Южный газовый коридор  
- в Евросоюзе и в ряде финансовых 
институтах коллективного Запада 
были глухи к предложениям, ока-
завшимся впоследствии пророче-
скими на фоне конфликта цивили-
заций. И уже по мере приближения 
газовой трубы к границам братской 
Турции с намерением провести ее 
к берегам дружественной Италии 
послышался настойчивый призыв 
из столиц Балканского полуостро-
ва, услышанный в Брюсселе.   

Потому глава государства в при-
ветственной речи особо отметил, что 
успех общего дела кроется не только 
в географии, хотя здесь встречаются 
глобальные Восток и Запад, Север 
и Юг. Важнейший аспект здесь про-
является в возможностях и умении 
Баку выстраивать политико-куль-
турные и торгово-дипломатические 
мосты между разнонаправленными, 
а порой антагонистическими игро-
ками. И никого не должно удивлять, 
что в качестве председателя COP29 
Азербайджан изначально обнародо-
вал намерение «внести свой вклад 
в поиск консенсуса между развиты-
ми и развивающимися странами». 
Опыт же успешного лидерства Баку 
в Движении неприсоединения де-
монстрирует, насколько молодая по 
суверенным меркам Страна огней 
в состоянии претворять в жизнь са-
мые широкомасштабные идеи. Самое 
главное - любые инициативы наци-
ональное правительство реализует 
исключительно в рамках соблюде-
ния всех норм и принципов между-
народного права, что, в том числе 
имело место и в ракурсе выполне-
ния Азербайджаном остававшихся 
на бумаге в течение 30 лет резолю-
ций СБ ООН, положивших конец 
армянской оккупации и открывших 
новую страницу межрегионального 
развития, вернув человечеству пред-
ставление о справедливости, осно-
ванное на глубокой морали. 

13 ноября руководитель Адми-
нистрации Президента Азер-
байджанской Республики, пред-
седатель Организационного ко-
митета COP29 Самир Нуриев 
встретился с участвующей в ме-
роприятии делегацией во гла-
ве с губернатором Токио Юри-
ко Коикэ.

На встрече было выражено удов-
летворение нынешним уровнем отно-
шений между двумя странами и от-
мечено наличие широкого потен-
циала для дальнейшего развития 
отношений.

Было подчеркнуто, что под ру-
ководством Президента Азербайд-
жанской Республики успешно про-
ведены подготовительные работы 
к COP29, предприняты ориентиро-
ванные на результат усилия по до-
стижению в рамках нашего предсе-
дательства консенсуса между все-
ми сторонами по климатической 
повестке дня.

В свою очередь Ю.Коикэ пере-
дал поздравления с успешной ор-
ганизацией COP29 и пожелал успе-
хов нашей стране в председатель-
стве на COP29.

На встрече также была представ-
лена информация о строительно-вос-

становительных работах, проводи-
мых на освобожденных от оккупа-
ции территориях, отмечено, что на 
этих территориях, объявленных гла-
вой нашего государства зоной «зеле-
ной» энергии, применяются концеп-
ции «Умный город» и «Умное село», 
в этом контексте обсуждены возмож-
ности сотрудничества с Японией.

В ходе беседы состоялся обмен 
мнениями о перспективах расши-
рения связей между Баку и Токио 
и вопросах, представляющих вза-
имный интерес.

В заключение Юрико Коикэ была 
вручена книга «Карабах до и после 
оккупации».

На волне устойчивого развития
Руководитель Администрации Президента  

Самир Нуриев встретился с делегацией  
во главе с губернатором Токио

Когда полномочия во благо 
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Ильхам АЛИЕВ:

В качестве председателя COP29 мы поста-
раемся внести свой вклад в поиск консенсуса 
между развитыми и развивающимися стра-
нами и наладить отношения между глобаль-
ными Югом и Севером Выступившая на мероприятии ми-

нистр окружающей среды и измене-
ния климата Бразилии Марина Сильва 
заявила, что ее страна предотвратила 
более 400 миллионов тонн выбросов 
углерода, что намного больше, чем еже-
годные выбросы многих стран. «Наша 
цель - совместно определить пути ре-
шения и активизировать наши дей-
ствия на пути к COP30. Я хочу побла-
годарить всех вас за конструктивное 
участие в этом процессе. Уверена, что 
в результате этого процесса мы не сде-
лаем шаг назад и будем работать над 
достижением цели в 1,5°C, определен-
ной на COP28»,- сказала М.Сильва.

Исполнительный секретарь Рамоч-
ной конвенции ООН об изменении 
климата (РКИК ООН) Саймон Стил 
заявил в своем выступлении, что по-
кинул Дубай с очень четкими указани-
ями по Глобальному подведению ито-
гов, отраженному в Консенсусе ОАЭ.

По его словам, для того чтобы все 
стороны выполнили требования с точ-
ки зрения отражения Глобального под-
ведения итогов в ОНУВ, необходимы 
инвестиции. «Работа «Тройки» опре-
делит, как мы будем двигаться вперед 
в оставшейся части этого десятиле-
тия и в предстоящем будущем», - до-
бавил он.

Генеральный директор COP28 Ад-
нан Амин в своем выступлении сказал, 
что его ожидания заключаются в сокра-
щении выбросов на 43 процента к 2030 
году, чтобы соответствовать целям Па-
рижского соглашения. Он указал на не-
обходимость принятия последователь-
ных мер по адаптации и устойчивости, 
что также должно быть подкреплено 
финансированием: «Консенсус ОАЭ, 
который мы впервые приняли в Дубае, 
отражает конкретный, целенаправлен-
ный результат по смягчению послед-
ствий. COP29 решит вопросы базиса, 
финансирования и инструментов ре-
ализации, которые позволят нам до-
стичь целей, о которых мы договори-
лись в Дубае. Как «Тройка», три пред-
седателя прилагают активные усилия 
для обсуждения ключевых вопросов», 
- сказал гендиректор.

Он подчеркнул, что если цели, со-
держащиеся в Консенсусе ОАЭ, будут 
достигнуты, это приведет мир к смяг-
чению последствий на две трети от не-

обходимого к концу десятилетия, но 
для этого требуется финансирование: 
«У нас должна быть новая коллектив-
ная выраженная количественно цель 
по климатическому финансированию, 
которая поможет сделать финансиро-
вание более доступным. Мы также ра-
ботаем над решением наших требова-
ний по смягчению последствий и бы-
стрым повышением уровня амбиций, 
адаптированных к ОНУВ ОАЭ. Я знаю, 
что многие партнеры и в частности 
Азербайджан рассматривают спосо-
бы внести свой вклад в это дело. И по-
этому мы хотим быть образцом для 
подражания».

Заместитель посланника президен-
та США по международной климати-
ческой политике Сью Биниаз в своем 
выступлении поблагодарила Брази-
лию за полезное подтверждение ре-
зультата Глобального подведения ито-
гов и, сославшись на пункты 28 и 33, 
отметила, что на COP29 эти положе-
ния должны быть еще более эффектив-
но задействованы: «Стороны должны 
выполнить требования Глобального 
подведения итогов, изложенные в ста-
тье 39, и представить определяемые на 
национальном уровне вклады, отра-
жающие требования для парниковых 
газов и цели 1,5. Нет ничего важнее, 
чем соблюдение целевого показателя 
1,5. Мы также высоко ценим партнер-
ство для поддержки развивающихся 
стран и их ОНУВ. Парижское соглаше-
ние не может решить все. Цели слиш-
ком велики для одной лишь сделки. 
Нужна помощь других международ-
ных институтов, организаций и ини-
циатив. Мы должны смотреть не толь-
ко на уровень выше национального, 
такой как международные организа-
ции, но и на уровень ниже, включая 
частный сектор. Эти стороны могут 
и должны сыграть важную роль в до-
стижении цели в 1,5°C».

Выступившие на мероприятии за-
меститель государственного секрета-
ря Венгрии по климатической поли-
тике Даниэлла Дели и администратор 
Программы развития Организации  
Объединенных Наций Ахим Стейнер 
также рассказали о работе, которая бу-
дет проведена для достижения цели 
в 1,5°C, о выполнении Определяемых 
на национальном уровне вкладов, ак-
тивных усилиях «Тройки» в этом на-
правлении. 6

Следуя четкой траектории
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Президент Эмманюэль Макрон яв-
ляется как раз представителем той ко-
лониальной тени, что веками затмевает 
свет для народов, стремящихся к сво-
боде. Его политика в Африке - это от-
голосок прошлого, когда французская 
империя вбивала свои якоря в чужие 
земли, порождая зависимость и под-
чинение. Вместо того чтобы признать 
свои исторические ошибки и позволить 
африканским странам самим формиро-
вать свою судьбу, Франция снова цепля-
ется за архаичные принципы домини-
рования. Она не уходит, а лишь меняет 
форму. Макрон под прикрытием «де-
мократической миссии» по-прежнему 
держит африканские страны в тисках 
неоколониализма, демонстрируя фран-
цузское высокомерие и жажду контро-
ля, как если бы это были времена Лю-
довика XIV, а не XXI век.

Недавняя серия переворотов в Мали, 
Нигере и Буркина-Фасо - это не про-
сто всплески политического кризиса, 
а символическая «арабеска», которая 
разрывает цепь, соединяющую афри-
канские страны с их бывшим хозяи-
ном. Но Макрон не только не замеча-
ет, но и отвергает все происходящее, 
поднимая знамя силы, а не разума. Его 
решение провести саммит Франкофо-
нии в Париже - символический жест, 
напоминающий африканским лидерам, 
что Франция, по его мнению, по-преж-
нему «метрополия», чья воля должна 
быть законом для их стран. Этот посту-
пок может быть воспринят как грубое 
и насмешливое напоминание о време-
нах, когда Пятая республика диктовала 
свою политику колониям. Принимая 
лидеров в Виллер-Котре, где был под-
писан акт о запрете местных языков, 
Макрон бросает вызов всему франко-
язычному миру, как если бы он гово-
рил: «Все вы говорите на языке Фран-
ции, и вы - наши вассалы». В это время, 
когда французский неоколониализм 
сталкивается с самой мощной волной 
сопротивления, подобное высокоме-
рие может стать смертельной ошибкой 

для самого Макрона и страны в целом.
Пятая республика, которая все 

еще хранит внешние резервы афри-
канских стран в своих банках, удер-
живает контроль над их валютой, а ее 
военные базы остаются в ключевых 
точках региона, способных вмешать-
ся, как только «непослушный» прези-
дент осмелится ускользнуть от влия-
ния метрополии. Африка в ответ на 
это решительно пробуждается от мно-
говекового сна, требуя права на суве-
ренитет и права распоряжаться свои-
ми ресурсами.

Люди, подобные Кеми Себа, возглав-
ляют движение за освобождение Аф-
рики от этих цепей, не боясь ни угроз, 
ни преследований. Когда французское 
правительство лишает его гражданства, 
арестовывает его и угрожает тюрьмой, 
оно лишь демонстрирует, что боится 
правды и влияния Себа. Его голос со-
противления - это голос миллионов 
других, которые больше не готовы быть 
марионетками во французской пьесе, 
стремятся к независимости и освобо-
ждению от колониальных оков.

На этом фоне Азербайджан стоит на 
стороне малых народов, поддерживая 
не только Африку, но и малые остров-
ные развивающиеся государства, ко-
торые, как и африканские страны, все 
чаще становятся жертвами современ-
ных форм колониализма. 

Выступая на Саммите малых остров-
ных развивающихся государств (SIDS), 
проводимом в рамках СОР29, Прези-
дент Ильхам Алиев заявил: «Сегодня 
заморские территории Франции и Ни-
дерландов, особенно те, что располо-
жены в Тихом океане и на Карибских 

островах, сталкиваются с огромными 
и серьезными трудностями. Эти тер-
ритории наиболее подвержены воздей-
ствию изменений климата. Повыше-
ние уровня моря, стихийные бедствия, 
утрата биоразнообразия представ-
ляют собой большую угрозу для этих 
регионов. Голоса этих государств гру-
бо подавляются органами власти ме-
трополий».

Макрон и его предшественники, 
полагая, что национальные ресурсы 
других принадлежат Франции, тем са-
мым демонстрируют неспособность 
к истинному равенству и уважению. 
Как и во времена короля Франциска I, 
Пятая республика продолжает дикто-
вать правила, не понимая, что мир из-
менился, он не такой каким был вчера.

В своей речи Президент Ильхам 
Алиев также заявил: «Природа Фран-
цузской Полинезии подверглась серьез-
ной деградации в результате многочис-
ленных ядерных испытаний со стороны 
Франции, в загрязнении почвы и нане-
сении ущерба островам виновна Фран-
ция. А если учесть 17 ядерных испыта-
ний, проведенных Францией в Алжире 
во время оккупации, то можно пред-
ставить объем ущерба, нанесенного 
экосистеме нашей планеты».

Говоря о преступлениях на замор-
ских территориях, глава государства 
также подчеркнул, что Франция, управ-
ляемая режимом Макрона, в послед-
нее время нарушала права человека, 
в том числе совершив убийства и ра-
нив многих граждан во время закон-

ных демонстраций в Новой Каледонии.
Очевидно, что Эмманюэль Макрон, 

претендующий на роль лидера, привер-
женного глобальным проблемам, в дей-
ствительности остается придатком не-
околониальной политики, последствия 
которой ведут к новым экологическим 
катастрофам. Пытаясь удержать эко-
номическое и политическое влияние 
во франкоязычных странах Африки, 
в странах тихоокеанского и атланти-
ческого побережья, Пятая республика 
при его правлении укрепляет свои по-
зиции, опустошая природные ресурсы 
континента и нарушая его экосистемы. 
Разрушительная добыча полезных ис-
копаемых, захват земель под плантации 
и военные базы, а также интенсивное 
использование территорий ради эко-
номической выгоды ведут к истоще-
нию местной природы и провоцируют 
необратимые изменения климата. Все 
эти действия оправдываются страте-
гическими интересами и так называ-
емой «демократической миссией», но 
на деле оставляют африканские страны 
с обезлесенными территориями, отрав-
ленными водоемами и исчезающими 
видами флоры и фауны. Парадоксаль-
но, но во имя «свободы» и «помощи» 
Франция усиливает климатическую 
уязвимость тех самых стран, которые 
уже пострадали от ее колониального 
господства. Человечество и сама плане-
та никогда не простят Макрона за нео-
колониализм, выжигающий землю под 
ногами угнетенных народов и угрожа-
ющий будущему всего живого.

Макрону не стоит забывать: эпоха 
империй миновала и любой, кто пы-
тается вернуть ее в этот мир, рискует 
сам оказаться на обломках своего нео-
колониального трона.

Пылающий след 
империй 

Человечество и сама 
планета никогда не 

простят Макрона за 
неоколониализм, выжи-

гающий землю под но-
гами угнетенных наро-

дов и угрожающий бу-
дущему всего живого
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В итоге портовый город Амстер-
дам, известный своим либерализмом 
и «общежитием» разных культур, не-
делю назад в одночасье получил за-
служенный статус «антисемитско-
го», когда там произошел еврейский 
погром во время и после футболь-
ного матча между местным «Аяк-
сом» и «Маккаби» из Тель-Авива. 
И теперь не только Нидерланды, но 
и вся Европа ищут ответы на вопрос, 
что это было, почему не было оста-
новлено вовремя и как исключить 
подобные инциденты. 

Но и это ничто в сравнении 
с провалом хваленой демократии 
на украинском фронте, когда в те-
чение почти трех лет целая неког-
да преуспевающая нация из-за фак-
тического пустозвонства Евросою-
за и НАТО переживает небывалую 
гуманитарную трагедию, с тоталь-
ными разрушениями сел, городов 
и жизненно важной инфраструк-
туры, сотнями тысяч человеческих 
смертей и непоправимой «пробои-
ной» в демографии. 

Да и по ту сторону Атлантики 
описанная в Конституции США по-
литическая система и то, что суще-
ствует в реальности, - не совсем одно 
и то же, так как американская де-
мократия «в натуральную величи-
ну» с огромным объемом традиций 
и прецедентов с начала нового тыся-
челетия балансирует между почти 
монархической властью главы Бело-
го дома и системой выборов, более 
подходящей какой-нибудь конфеде-
рации с почти призрачным центра-
лизованным управлением. 

И как тут не вспомнить посте-
пенную деградацию тамошней адми-
нистрации: от дважды «избранного» 
с огромными нарушениями Джор-
джа Буша-младшего, в угоду импер-
ским амбициям застрявшего между 
Афганистаном, Ираком и странами 
АСЕАН, до Барака Обамы, грезя-
щего «великим Курдистаном» наз-
ло союзнической Турции, и Джозе-
фа Байдена, ляпнувшего про необ-
ходимость «признания армянского 
геноцида». Вообще-то, ляпов было 
немало, но случай, когда президен-
том стал Обама, явился неожидан-
ным сбоем не избирательной, а за-
океанской правовой системы в це-
лом - при наличии сомнений в том, 
что Обама родился на территории 
этой страны (страна его появления 
на свет - Нигерия), он вообще не дол-
жен был быть допущен к выборам, 
тем не менее его допустили в каче-
стве торжества понятно каких но-
вых политических технологий. 

Что касается Европы, идея тор-
жества «белокурого бестии, кото-

рому дозволено все», до сих пор не 
вытравлена из мозгов местного ис-
теблишмента. Примерно оттуда же 
произрастает изоляционизм Дональ-
да Трампа, но со Старым Светом все 
гораздо трагичнее. Старшему поко-
лению жителей, в том числе, пост-
советского пространства не пона-
слышке известно, почему лет 20 на-
зад слово «фашизм» повсеместно 
было ругательным, - нередко неко-
торые политики в пылу полемики 
обвиняли своих оппонентов в фа-
шизме. А чтобы показать свою не-
нависть к социализму, бывший пре-
зидент Болгарии Желю Желев даже 
написал книгу «Фашизм», в кото-
рой пытался показать, что социа-
лизм и фашизм - одного поля ягода 
(несправедливое сравнение, тем не 
менее, именно оно вознесло челове-
ка на вершину власти. - Авт.), а Ев-
ропарламент и ОБСЕ даже приня-
ли совместное решение, в котором 
приравняли сталинизм к порожде-
нию Муссолини и Гитлера. По этой 
причине в последние годы ситуация 
стала стремительно меняться, и все 
потому, что кому-то захотелось по-
играть на чувствах толпы, допуская 
подмену понятий, после чего прои-
зошла девальвация трагедий и Хо-
локоста, и Хатыни, включая дости-

жения Ялтинской и Потсдамской 
мирных конференций. 

Сегодня во Франции и странах 
Северной Европы пожинают плоды 
карикатур на пророка Мухаммеда 
и сожжения священного Корана - за 
завесой «свободы слова» там откры-
то разрушают мусульманские и ев-
рейские могилы, открыто использу-
ется символика Третьего рейха и его 
местных коллаборационистов. При 
этом приверженность гитлеровской 
идеологии «с человеческим лицом» 
демонстрируется совершенно от-
крыто и безнаказанно, а противо-
действие идее исключительности  

объявлено страшным преступлени-
ем, антифашисты объявлены вра-
гами и против них объединенная 
Европа, как и в середине прошло-
го века, бросает свои лучшие СМИ. 

Кстати, если кто не забыл нор-
вежского нациста Андерса Брейвика, 
расстрелявшего около 230 мусуль-
манских детей, 77 из которых уби-
ты в июле 2011 года, - в пользу его 
оправдания не раз собирались пе-
тиции, а сам он подавал ходатайства 
в судебные инстанции, пользуясь 
огромной популярностью в различ-
ных странах континента и зарабо-
тав на своем преступлении милли-
оны евро. 

В нынешней Европе (полностью 
в духе рассказа 1943 года немецкой 
писательницы Анны Зегерс «Чело-
век становится фашистом») созна-
тельно и целенаправленно проис-
ходит расчеловечивание личности, 
когда с юных лет к «чужим» приви-
ваются черствость, жестокость, не-
способность сочувствовать, сопе-
реживать, любить… К «своим» это 
вполне применимо, но к «чужим» 
должно воспитываться чувство из-
начальной ненужности любви, до-
бра и всех ценностей, которые че-
ловечество бережно взращивало 
тысячи лет своей истории и воспе-
вало в священных писаниях. Кста-
ти, воспитанию жестокости и бес-
сердечия «инженеры человеческих 
душ» коллективного Запада прида-
ют такое же важное значение, как 
и гитлеровцы. 

Теперь уже никакой сенсации нет 
в том, чтобы заметить: неонацизм 
набирает силу и популярность в со-
временной Европе, а правительство 
того же Олафа Шольца, не говоря 
о самовлюбленном Эмманюэле Ма-
кроне, называющее себя сторонни-
ками и поборниками демократии, за 
исключением нескольких храбрых 
стран вроде Венгрии и Словакии, 
делает вид, что не замечает подоб-
ных проявлений, грубо нарушаю-
щих, в том числе, и международное 
право. Естественно, ведь под маской 
демократии там скрывается махро-
вый фашизм, а фашисты, как пока-
зала история, не могут пойти про-
тив единомышленников, пока их не 
вразумит маховик высочайшей спра-
ведливости. 

Интересно, чем обернется заи-
грывание с толпой и ее волеизъяв-
лением в той же Германии, если этот 
процесс, как в 1938 году во время 
аншлюса в Австрии, достигнет ло-
гического завершения и неофашизм 
в «сытой» Европе будет уже окон-
чательно реабилитирован? Одна-
ко лучше не допускать подобного 
финала, даже в угоду «самой демо-
кратичной демократии» на свете… 

Союз ужа и ежа

Интересно, чем обер-
нется заигрыва-
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Встреча Президента Азербайд-
жана Ильхама Алиева и пре-
мьер-министра Армении Никола 
Пашиняна на саммите БРИКС 
в Казани заложила позитивные 
импульсы для продолжения пе-
реговоров.

Об этом заявил ТАСС помощник 
Президента Азербайджана Хикмет 
Гаджиев.

«В Казани была очень плодот-
ворная встреча между господином 
Президентом (Азербайджана) и пре-
мьер-министром Армении. И наше 
намерение, чтобы на основе этих им-

пульсов продолжить переговоры», - 
сказал помощник Президента на по-
лях 29-й сессии Конференции сто-
рон Рамочной конвенции ООН об 
изменении климата (СОР29) в Баку.

Помощник Президента также от-
метил, что Азербайджан и Армения 
вернутся к обсуждению текста мир-
ного договора в следующем месяце. 
«В данный момент в повестке дня 
Азербайджана основная тематика 
- это COP29 до конца ноября. На-
верняка, начиная с декабря, новый 
процесс начнется между Армени-
ей и Азербайджаном относительно 
обсуждения и продолжения пере-

говоров по тексту мирного догово-
ра, - уточнил Хикмет Гаджиев, за-
метив, что в тексте документа есть 
определенные вопросы. - Поэтому 
на уровне экспертов обсуждение 
и переговоры продолжаются. По-
тому что армянская сторона вовре-

мя не ответила на наши предложе-
ния относительно текста мирного 
договора. И поэтому мы чувствуем 
запоздалый процесс в этом контек-
сте. Наверняка, начиная с декабря, 
будет уже новый процесс», - резю-
мировал Хикмет Гаджиев.

Диалог набирает обороты 
Хикмет Гаджиев: Азербайджан и Армения  
вернутся к обсуждению текста  
мирного договора в следующем месяце

Иревану указали 
на его место  
Международный суд 
ООН принял решение 
по искам Азербайджана 
к Армении

Азербайджан зарегистрировал 
постановления Международного 
суда от 12 ноября 2024 года отно-
сительно предварительных проте-
стов, выраженных Азербайджаном 
и Арменией по делу, связанному 
с применением Международной 
конвенции о ликвидации всех 
форм расовой дискриминации.

Информацию об этом распростра-
нило Министерство иностранных дел.

В документе отмечается, что Меж-
дународный суд принял постановление 
по продолжающимся международным 
правовым искам Азербайджана про-
тив Армении в связи с совершенным 
против азербайджанцев массовым на-
рушением прав человека. 

Азербайджан осуществлял деятель-
ность, направленную на привлечение 
Армении к ответственности за систем-
ное проведение в течение десятилетий 
этнической чистки против более мил-
лиона азербайджанцев. Таким образом 
данные усилия не остались безрезуль-
татными: этническая чистка и другие 
противоправные деяния, осуществляе-
мые Арменией в течение тридцати лет, 
пока она удерживала международно 
признанные территории Азербайд-
жана под оккупацией, отныне будут 
подробно изучены судом по существу. 

Кроме того суд отклонил попыт-
ки Армении исключить из постановле-
ния иски относительно размещения 
мин и замаскированных минных лову-
шек. Обеспечение справедливости для 
жертв, число которых до сих пор тра-
гически возрастает в результате мин-
ной угрозы со стороны Армении, пред-
ставляет исключительно важное зна-
чение. 10 ноября еще один гражданин 
Азербайджана пострадал в результа-
те разрыва мины. Минная угроза насе-
ленным пунктам не только представ-
ляет опасность для жизни невинного 
гражданского населения, но и угрожа-
ет мирному соглашению, достижению 
которого привержен Азербайджан. 

Что касается предварительного про-
теста Азербайджана, представляет зна-
чение сохранение судом права полно-
го анализа по существу фактов и аргу-
ментов, связанных с ложными исками 
Армении относительно расовой дис-
криминации. Азербайджан уверен, что 
изучение аргументов покажет отсут-
ствие какого бы то ни было наруше-
ния международного права. 

Следует также отметить, что Меж-
дународный суд является не единствен-
ной правовой платформой, на которой 
Азербайджан предъявил иск Армении. 
Азербайджан одновременно осущест-
вляет деятельность на других междуна-
родно-правовых форумах, направлен-
ную на получение компенсации и фи-
нансовой контрибуции за нарушение 
Арменией в период оккупации между-
народного права в ряде сфер, включая 
разрушение окружающей среды и энер-
гетической инфраструктуры. 

Мы продолжим наши усилия по 
привлечению Армении к ответствен-
ности за многочисленные нарушения 
международных прав человека в ходе 
продолжавшихся десятилетиями ок-
купации международно признанных 
территорий Азербайджана и связан-
ных с этим конфликтов, говорится в за-
явлении МИД Азербайджана.
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Китай, страна древней мудрости 
и созидательных свершений, 

с глубоким уважением и стрем-
лением к общему благу вновь об-
ращает свои взоры на ситуацию 
в мире, призывая человечество 
объединиться во имя спасения 
планеты.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

В этом стремлении Китай ста-
новится опорой для многих малых 
островных государств, которые ока-
зались на передовой в борьбе с изме-
нением климата, сталкиваясь с посто-
янной угрозой повышения уровня 
моря, подкисления океанов и разру-
шения уникальных экосистем.

Конференция по запуску амби-
циозной «Международной инициа-
тивы сотрудничества островов нуле-
вого углерода», прошедшая в рамках 
COP29, символизирует не просто но-
вый виток международного сотруд-
ничества, но и глубокую привержен-
ность Китая поддерживать самые уяз-
вимые уголки планеты в их стремлении 
к устойчивому развитию и экологи-
ческой безопасности.

Отзвуки традиций, почтение к при-
роде и инновационные амбиции пере-
плетаются в китайских инициативах, 
которые устремлены на совместные 
усилия, передачу уникальных зна-
ний и технологий для создания чи-
стых энергетических систем, защи-
ту морских ресурсов и повышение 
устойчивости островов к климатиче-
ским изменениям. Становясь для дру-
гих народов маяком надежды и воз-
можностью к возрождению, Китай 
открывает дорогу новым формам со-
лидарности и общих действий в науке 
и технологиях. Это больше, чем ини-
циативы - это символ единого дыха-
ния человечества в поисках гармонии 
с природой и в стремлении оставить 
миру зеленое наследие.

Во время проходящей в павильоне 
Китая конференции была представ-
лена видеопрезентация инициативы, 
подчеркивающая совместные усилия 
в борьбе с климатическими угроза-
ми, ставшими острой проблемой для 
островных государств. 

Выступая на мероприятии, заме-
ститель премьер-министра Китая Дин 
Сюэсян отметил, что он доволен уча-

стием своей страны в международ-
ном мероприятии такого уровня, как 
COP29: «Рад передать вам приветствия 
и поздравления от китайского прави-
тельства на этом международном ме-
роприятии. Острова крайне уязвимы 
к изменениям климата и играют зна-
чительную роль в охране окружающей 
среды и предотвращении экологиче-
ских катастроф. Правительство Ки-
тая понимает ситуацию и озабочен-
ности малых островных государств 
по вопросу изменения климата и го-
тово поддерживать их в рамках сво-
их возможностей». 

По словам вице-премьера, в по-
следние годы Китай и малые остров-
ные государства совместно создавали 
демонстрационные зоны для содей-

ствия декарбонизации, реализовыва-
ли проекты адаптации и воздействия, 
а также создали Китайско-тихооке-
анский центр сотрудничества об из-
менении климата для усиления под-
держки малых островных государств 
в их борьбе с глобальным потеплени-
ем. «В настоящее время проблемы, 
такие как повышение уровня моря, 
подкисление океанов и разрушение 
экосистем коралловых рифов, стано-
вятся все более серьезными. Решение 
кризиса, связанного с островами, яв-
ляется общей ответственностью все-

го человечества, - подчеркнул заме-
ститель премьер-министра Китая Дин 
Сюэсян, отметив, что для увеличения 
устойчивости островов к изменени-
ям климата необходимо сотрудни-
чество. - Острова должны быть спо-
собны лучше реагировать на любые 
изменения окружающей среды и экс-
тремальные погодные условия. В то же 
время мы должны стремиться к пре-

дотвращению катастроф и уменьше-
нию ущерба с помощью научных ис-
следований и технологических инно-
ваций. Мы должны внедрять общий 
опыт для развития чистых энергети-
ческих систем на островах и способ-
ствовать их устойчивому развитию 
через защиту ресурсов и охрану мор-
ской экологии в соответствии с наци-
ональными условиями».

Дин Сюэсян выразил уверенность 
в том, что стороны будут и далее укре-
плять международное сотрудничество 
и совместно действовать для борьбы 
с изменением климата на островах. 
«Важно обсудить создание Междуна-

родной инициативы сотрудничества 
островов нулевого углерода, сотруд-
ничая в области науки и инноваций 
для борьбы с изменением климата че-
рез обмен ресурсами и технологиями. 
Китай готов к научному сотрудниче-
ству для достижения целей нулево-
го углеродного острова и готов к со-
вместным усилиям для обеспечения 
островам красивого и благополучно-
го будущего», - подытожил министр 
экологии и окружающей среды Китая.

Выступившие на конференции 
по запуску амбициозной «Междуна-
родной инициативы сотрудничества 
островов нулевого углерода» прези-
дент Республики Мальдивы Моха-
мед Муиззу, президент Федератив-
ных Штатов Микронезии Х.Э.Уесли 
Симино, премьер-министр Барбадо-
са Миа Моттли, премьер-министр Де-
мократической Республики Сан-Томе 
и Принсипи Патрис Тровоада, пре-
мьер-министр Гренады Дикон Мит-
чел, исполнительный секретарь Рамоч-
ной конвенции ООН об изменении 
климата Симон Стил, заместитель гу-

бернатора провинции Шаньдун Вен 
Нюан, специальный представитель 
президента Республики Кирибати Дэ-
вид Атти Тиабо, заместитель директо-
ра Центра исследований и междуна-
родного сотрудничества по стратегии 
национальных климатических изме-
нений Чэнь Чжихуа, заместитель ди-
ректора Комплексной пилотной зоны 
морской экологической цивилиза-
ции в Яньтае Ли Минтао, предста-
витель ПРООН Зоу Цзи, президент 
Фонда зеленой энергии и другие от-
метили, что изменение климата яв-
ляется общей проблемой человече-
ства и требует совместных усилий 

всех стран. Напоминая о междуна-
родных соглашениях, таких как По-
вестка Дня ООН на период до 2030 
года, Парижское соглашение и Путь 
САМОА, они подчеркнули, что зеле-
ное и низкоуглеродное развитие явля-
ется глобальной целью. Особое вни-
мание в выступлениях было уделено 
необходимости повышения устой-
чивости островов, особенно уязви-
мых к изменению климата, и изуче-
нию справедливых путей перехода. 
Считается, что модель острова с ну-
левым выбросом углерода является 
важным путем для обеспечения зеле-
ного и устойчивого развития.

Для повышения климатической 
устойчивости островов необходимы 
улучшение инфраструктуры и под-
держка научно-технологических ин-
новаций для борьбы с повышением 
уровня моря, эрозией береговой ли-
нии и экстремальными погодными ус-
ловиями. Для исследования путей ну-
левого углеродного развития важны 
создание чистых энергетических си-
стем, развитие «зеленого» транспор-
та и низкоуглеродных отраслей про-
мышленности.

Защита экосистем и ресурсов, эф-
фективное использование водных ре-
сурсов и мониторинг экологической 
среды требуют внимания. Необходи-
мо поощрять сотрудничество и обмен 
опытом между заинтересованными 
сторонами островов через Междуна-
родную инициативу сотрудничества 
островов нулевого углерода, а также 
расширять возможности для совмест-
ных исследований и финансирования 
климатических мероприятий.

В заключение мероприятия про-
звучал призыв правительствам всех 
стран, социальным организациям 
и другим партнерам к тесному со-
трудничеству и совместной работе 
для нулевого углеродного будущего.

Хочется верить, что инициати-
ва Китайской Народной Республики 
станет парусом, ловящим ветер пере-
мен, направляя нас к новым берегам 
понимания и гармонии. В мире, где 
каждый остров - это вселенная воз-
можностей, мы можем создать карту 
будущего, где баланс и благополучие 
станут компасом для всех народов. 
И тогда, отражаясь в глубинах чистых 
вод, мы увидим не только наше на-
следие, но и обещание нового рассве-
та для грядущих поколений.

Дин Сюэсян:

Решение кризиса, свя-
занного с островами, 
является общей от-

ветственностью всего 
человечества

Очень рады видеть Азербайджан 
в качестве председателя СОР29, 
которая расценивается как часть 
климатической инициативы во 
имя мира, - сказала премьер-ми-
нистр Италии Джорджа Мелони 
выступая на проходящей в Баку 
29-й сессии Конференции сто-
рон Рамочной конвенции ООН 
об изменении климата (СОР29).

Выразив Азербайджану призна-
тельность за СОР29, Джорджа Мелони 
напомнила, что Саммит проводится 
с целью придания еще большего им-
пульса усилиям по ограничению гло-
бального температурного роста зна-
чением 1,5°C: «В Дубае мы поставили 
амбициозные цели: увеличить до 2030 
года глобальное производство воз-
обновляемой энергии втрое, а темпы 
роста энергоэффективности - вдвое. 
Достижение данных целей требует со-
трудничества всех, прежде всего в во-
просе сокращения эмиссий парнико-
вых газов, и адекватной финансовой 
поддержки. В ходе СОР29 мы поста-
раемся принять новую цель климати-
ческого финансирования. Для дости-
жения нужного компромисса требу-
ется распределение ответственности, 
устранение разногласий между раз-
витыми и развивающимися страна-
ми и экономиками».

Премьер-министр отметила, что 
Италия намерена продолжить реше-
ние стоящих перед ней задач. Уже бо-
лее 4 миллиардов евро нашего Кли-
матического фонда мы выделяем 
Африке, мы продолжим поощрять 
такие инициативы как Фонд «Зеле-
ный климат» и Фонд для возмеще-
ния потерь и ущерба, а также поощ-
рять привлечение банков многосто-
роннего развития. Однако в равной 
степени приоритетным является учет 
декарбонизацией устойчивости на-
ших производственных и социаль-
ных систем. Человек должен охра-
нять природу. Недостаточно идео-
логический и прагматичный подход 
в данном вопросе представляет риск 
сойти с пути, ведущего нас к успеху. 
Технологический нейтралитет явля-
ется правильным подходом, так как 
в настоящее время нет единой аль-
тернативы снабжению ископаемым 
топливам. Мы должны иметь реали-
стичное глобальное мировоззрение. 
До 2030 года население мира достиг-
нет 8,5 миллиарда, в предстоящем де-
сятилетии глобальный ВВП увеличит-
ся вдвое. Это с учетом возрастающей 
потребности в развитии искусствен-
ного интеллекта повысит потребле-
ние энергии», - добавила она.

Джорджа Мелони подчеркнула, что 
для ускорения переходного процес-
са ощущается необходимость в сба-
лансированном сочетании энергии.

Давайте поработаем над новой 
энергетической дипломатией для по-
вышения возможностей сотрудни-
чества между Глобальным Севером 
и Глобальным Югом. Наши судьбы 
связаны друг с другом, мы можем 
получить большие возможности от 
энергетических связей. Поэтому энер-
го-климатическая связь является од-
ним из устоев нашего «Плана Мат-
теи» для Африки и осуществляемой 
Италией стратегии сотрудничества 
среди сверстников».

«Нам известно, что мы сами мо-
жем не воспользоваться результатами 
приложенных нами усилий. Но важно 
не это. Я мать, и мне, как матери, ни-
что другое не доставляет такого удо-
вольствия, как заниматься полити-
кой, позволяющей моей дочери и ее 
семье жить в более благоприятном 
месте», - сказала премьер-министр.

В рамках 29-й сессии Конферен-
ции сторон Рамочной конвен-
ции ООН об изменении климата 
(COP29) Бакинская инициатив-
ная группа (БИГ) в павильоне 
Азербайджанского националь-
ного форума НПО организова-
ла международную конферен-
цию «Экоколония: экологическое 
наследие колониальной и нео-
колониальной эксплуатации», 
сообщает АЗЕРТАДЖ.

Открывший мероприятие испол-
нительный директор БИГ Аббас Аб-
басов отметил, что ее целью явля-
ется исследование экологического 
ущерба, причиненного колониаль-
ными державами, а также уделение 
особого внимания народам, находя-
щимся под колонизацией. Он про-
информировал о деятельности БИГ, 
связанной с отменой колониализма.

На конференции обсуждались 
исторические колониальные прак-
тики, такие как эксплуатация при-
родных ресурсов, вырубка лесов, за-

грязнение почвы хлордеконом и при-
нудительная сельскохозяйственная 
монокультура народов, все еще на-
ходящихся под колониальным прав-
лением. Кроме того, обсуждались 
климатические кризисы, с которы-
ми сталкиваются эти народы, и их 
долгосрочные негативные послед-
ствия для окружающей среды.

Конференция служит важной 
платформой для устранения ущер-
ба окружающей среде, причиненного 
колониальным правлением. На ме-
роприятии эксперты, политики и ак-
тивисты поделились своими взгля-
дами на усиление призыва к эколо-
гической справедливости в странах, 
пострадавших от колониализма, и на 
глобальные усилия по обеспечению 
устойчивого климата.

Представители народов фран-
цузских и нидерландских колоний 
рассказали о плачевном состоянии 
окружающей среды в своих странах. 
В этой связи обсуждались ядерные 
испытания, проведенные Парижем 

во Французской Полинезии, Гваде-
лупе, Мартинике, Майотте и Новой 
Каледонии, а также серьезные по-
следствия применения токсичных 
пестицидов.

Большинство сельскохозяйствен-
ных полей в Гваделупе, которая не 
может принимать самостоятельные 
решения, поскольку находится под 
французской колонией, отравлены 
очень опасным пестицидом хлор-
деконом, который уничтожил био-
разнообразие, констатировали вы-
ступающие. Несмотря на ликвида-
цию пестицида хлордекона в мире, 
французское правительство разре-
шает использование этого пестицида 
на Гваделупе и Мартинике и не дает 
людям, находящимся под колони-
альным правлением, возможности 
принять самостоятельное решение. 
Потому развитие сельского хозяй-
ства в этих регионах невозможно. 
Было также отмечено, что хлорде-
кон является чрезвычайно токсич-
ным веществом для человека. В ре-

зультате токсикологических исследо-
ваний, проведенных на животных, 
было подтверждено, что это веще-
ство оказывает вредное воздействие 
на нервную и гормональную систе-
мы, а также работу некоторых ор-
ганов (печени, почек, сердца и др.).

В выступлениях упоминалась ужа-
сающая ситуация, вызванная эколо-
гическими последствиями ядерных 
испытаний, проведенных Парижем во 
Французской Полинезии, невыплата 
до сих пор Францией компенсаций 
населению, подвергшемуся радиа-
ции, эксплуатация месторождений 
никеля в Новой Каледонии, а также 
распространение различных забо-
леваний в результате эксплуатации 
Майотты.

Представитель Гвинеи напомнил 
о трагической истории геноцида, со-
вершенного против местного насе-
ления путем расселения европейцев 
на их территории, и заявил, что ко-
лониализм привел к разрушению их 
культуры и утрате незаменимых эко-
логических знаний. Подчеркивалось, 
что колониальное государство унич-
тожило их леса и биоразнообразие. 
В то же время, оно заглушает их го-
лос в дискуссиях о будущем.

Спикеры конференции расска-
зали о негативном влиянии коло-
ниального правления на изменение 
климата на заморских территориях 
и потребовали от Франции и Ни-
дерландов выполнить требования 
местных народов.

Шаг навстречу будущему 
Китай выступил с амбициозной «Международной инициативой сотрудничества островов нулевого углерода»

Эхо экоколоний 
COP29: БИГ провела международную конференцию по экологическому ущербу, 
причиненному колониальными державами

Пресс-спикер российского 
внешнеполитического ведом-
ства Мария Захарова по запро-
су «Вестника Кавказа» предо-
ставила официальную россий-
скую оценку проведению в Баку 
Конференции сторон рамоч-
ной конвенции ООН об изме-
нении климата (COP29).

Официальный представитель 
МИД России Мария Захарова, от-
вечая на вопрос корреспондента из-
дания о российских оценках COP29 
в Баку, сообщила, что Москва при-
ветствует как само проведение Кон-
ференции в столице Азербайджана, 
так и азербайджанские экологиче-
ские инициативы.

«Мы приветствуем проведение 
29-й сессии Конференции сторон ра-

мочной конвенции ООН об измене-
нии климата в Баку, которая прохо-
дит с 11 по 22 ноября. Мы высоко 
оцениваем усилия Азербайджана как 
председателя конференции, - сказала 
она, отметив, что особенно важно, что 
впервые в истории крупнейшее кли-
матическое мероприятие ООН про-
водится на пространстве СНГ и не-
посредственно на Южном Кавказе. - 
Эти территории имеют уникальную 

специфику проявления климатиче-
ских процессов, но при этом, к сожа-
лению, им - и территориям, и клима-
тическим процессам - уделяется более 
скромное внимание со стороны ООН 
по сравнению с другими регионами.

Мария Захарова отметила, что Рос-
сия традиционно выступает в под-
держку проведения значимых меж-
дународных мероприятий в странах 
СНГ. «Наши азербайджанские кол-

леги в очередной раз продемонстри-
ровали, как они умеют проводить та-
кие мероприятия, - подчеркнула офи-
циальный представитель МИД РФ. 
- Что касается инициатив азербайд-
жанского председательства, то Рос-
сия присоединилась к большинству 
из них. Считаем предложения Баку 
разумными и своевременными», - 
 заключила Мария Захарова.

БР

Баку в поисках нового дыхания планеты
Мария Захарова: Азербайджан умеет принимать глобальные мероприятия

В авангарде  
климатических  

перемен    
Джорджа Мелони:  

Рада видеть Азербайджан 
в качестве  

председателя СОР29
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В центре повестки стартовав-
шей в нашей столице Кли-

матической конференции бу-
дут финансы. Без решения это-
го основного вопроса разговоры 
о действиях в области клима-
та останутся на словах, но это 
не мешает иным европейским 
лидерам игнорировать COP29. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Понятно, что глобальная «зе-
леная» повестка, предусматриваю-
щая основательную хозяйственную 
перестройку с переходом на возоб-
новляемые источники энергии и до-
стижением нулевого уровня токсич-
ных выбросов, нуждается в огромных 
средствах. Поэтому бедные страны 
даже при большом желании не смо-
гут привести свои хозяйственные мо-
дели в соответствие с климатически-
ми требованиями. 

Есть и другой нюанс: именно бо-
гатые государства, так называемые 
мировые центры производства и по-
требления, являются главными за-
грязнителями, несущими ответствен-
ность за львиную долю токсичных 
выбросов в атмосферу, что в итоге 
приводит к парниковому эффекту 
и повышению температур. Именно 
развитым странам предстоит внести 
посильный финансовый вклад в пре-
дотвращение климатических угроз. 
Говоря по сути, правительства состо-
ятельных государств должны заду-
маться о финансовой стороне клима-
тических инициатив, поскольку это 
не благотворительность, а устране-
ние последствий их же хозяйствен-
ной деятельности. Ведь заявления 
о первостепенной ответственности 
богатых стран за угрожающий чело-
вечеству климатический коллапс не 
голые инсинуации, а вполне обосно-
ванные выводы. По оценкам ООН, 
они используют в шесть раз больше 
ресурсов и оказывают в 10 раз боль-
шее воздействие на климат, чем бед-
ные и развивающиеся государства.

Добыча полезных ископаемых за 
последние пять десятилетий утро-
илась и в этом пытаются обвинить 
добывающие страны. Однако, по 
данным ООН, такая ситуация обу-
словлена массовым строительством 
инфраструктуры и высоким уровнем 
потребления материалов в странах 
с доходами выше среднего. В докладе 
международной структуры отмеча-
ется, что увеличение использования 
ресурсов с 1970 года с 30 до 106 млрд 
т, то есть с 23 до 39 килограммов ма-
териалов, используемых в среднем на 
человека в день, оказывает серьезное 
воздействие на окружающую среду. 

В целом на добычу и переработку ре-
сурсов приходится более 60% выбро-
сов, вызывающих потепление на пла-
нете, и 40% связанных со здоровьем 
последствий загрязнения воздуха.

«Тройной планетарный кризис из-
менения климата, утраты природной 
среды и загрязнения вызван кризи-
сом нерационального потребления 
и производства. Мы должны рабо-
тать с природой, а не просто эксплу-
атировать ее», - считает Ингер Ан-
дерсен, исполнительный директор 

Программы ООН по окружающей 
среде (ЮНЕП). А ведь в основе гло-
бального использования ресурсов 
лежит фундаментальное неравен-
ство: жители бедных стран потре-
бляют в шесть раз меньше матери-
алов и оказывают в 10 раз меньшее 
воздействие на климат, чем жители 
богатых государств. 

В целом страны с уровнем дохода 
выше среднего увеличили использо-
вание ресурсов более чем двукратно 
за последние 50 лет за счет внутрен-
него развития инфраструктуры и пе-
реноса ресурсоемких процессов за 
пределы своих границ. В то же вре-
мя использование ресурсов на душу 
населения и связанное с этим воздей-
ствие на окружающую среду в бед-
ных странах остаются относитель-
но низкими и почти не менялись 
с 1995 года. 

Примечательно, что больше всего 
о климате говорят виновники при-
ближающейся катастрофы, однако 
в реальности хотелось бы наблюдать 
не попытки обвинить в происходя-
щем добывающие страны, но реаль-
ные действия, а главное, финансовую 
поддержку мер по удержанию сред-
ней температуры в пределах 1,5-2° 
С. Однако развитые страны не стре-
мятся выполнять свои финансовые 
обязательства. В частности, предста-

вители стран Южной Азии, объеди-
ненные в рамках НПО COAST, сооб-
щили, что развитые страны по-преж-
нему не выполнили свое обещание 
мобилизовать $100 млрд в год для 
климатического финансирования. 

Но даже этой суммы недоста-
точно для удержания температуры 
на приемлемом уровне. Хоть цель  
в 1,5° C все еще достижима, текущая 
климатическая политика ведет нас 
к катастрофическому глобальному 
повышению температуры до 3,1° C от-

носительно доиндустриального уров-
ня, следует из данных UNEP. Поэто-
му центральная тема Климатической  
конференции СОР29 - обсуждение 
новой коллективной цели климатиче-
ского финансирования (NCQG). Од-
нако ее интерпретация остается не-
ясной, особенно с точки зрения уча-
стия стран-доноров. Вместо грантов 
развивающимся государствам бога-
тые страны предлагают кредиты, что 
усугубляет их долг и не способству-
ет эффективному решению клима-
тических проблем.

Между тем в эти дни в Баку ре-
шается наиболее острый и насущ-
ный вопрос глобальной дискуссии 
- финансовый. Для этой важнейшей 
цели мировые лидеры, переговорщи-
ки, лоббисты и представители непра-
вительственных организаций собра-
лись в столице Азербайджана, чтобы 
обсудить пути выхода и найти ключ 
к разрешению острейшей инвести-
ционной дилеммы. Но, как показа-
ла практика, для некоторых европей-
ских лидеров политические предпо-
чтения и амбиции оказались выше 
злободневных проблем современно-
сти. Непосредственно перед Клима-
тической конференцией ряд евро-
пейских лидеров и правительствен-
ных чиновников сообщили о том, что 
они не поедут на COP29, показав тем 

самым на деле реальную цену сво-
ей горячей приверженности «зеле-
ной» повестке. 

Президент Франции Эмманюэль 
Макрон также пропустит Климати-
ческий саммит из-за места его прове-
дения. Прочие высокие должностные 
лица отказались от участия в COP29 
под различными предлогами, а суть 
их решения проста - проигнориро-
вать реальные шаги для решения на-
зревшей проблемы кризисного фи-
нансирования бедных стран чинов-
никам рангом ниже будет проще, чем 
сделать то же самое лидеру страны 
или бюрократу высокого ранга Ев-
ропейской комиссии. Так что деньги 
стали ключевым камнем преткнове-
ния и на этот раз, показав реальную 
цену словам европейских лидеров. 

А ведь климат считается одной 
из сфер, где Франция вместе с Евро-
пой стремится играть роль глобаль-
ного лидера. Именно в Париже за-
ключили памятное соглашение по 
борьбе с изменением климата, а сама 
Пятая республика позиционирует 
экологию в качестве едва ли не цен-
тральной темы на последнем отрезке 
своего мандата. Однако на практике 
речь о деньгах расставила все точки  
над i. Еще в ходе предварительных пе-
реговоров по этой цели между страна-
ми возникли серьезные разногласия 
по поводу того, какой должна быть 
сумма, как она должна быть струк-
турирована и кто должен платить.

Особую тревогу на этом фоне вы-
зывает растущий разрыв между во-
енными расходами и инвестициями 
в климат. Военные бюджеты достиг-
ли $2,44 трлн, что свидетельствует не 
только о наличии средств, но и явном 
отсутствии политической воли на-
править эти ресурсы на борьбу с из-
менением климата, заявили предста-
вители объединения стран Южной 
Азии на саммите в Баку. Уместно на-
помнить, что Еврокомиссия готовит-
ся выделить из бюджета ЕС 392 млрд 
евро на развитие военно-промыш-
ленного комплекса и транспортной 
инфраструктуры европейских го-
сударств, пишет британская газета 
Financial Times. 

Примечательно, что раньше эти 
средства были предназначены для наи-
более отсталых регионов стран Евро-
союза и приближения их по уровню 
развития к наиболее развитым. Так 
что вполне возможно, на этом фоне 
поблек «зеленый» курс иных евро-
пейских правительств, а централь-
ная тема Бакинского саммита по вы-
работке новых механизмов финан-
сирования климатических проектов, 
особенно в развивающихся странах 
третьего мира, теряет былые прио-
ритеты. 

Деньги стали ключевым камнем преткновения и на 
этот раз, показав реальную цену словам европейских 
лидеров

Учащиеся старших классов, 
студенты, выпускники ву-

зов - социально активная часть 
общества, способная внести су-
щественный вклад в развитие 
«зеленых» технологий. У моло-
дых людей незамыленный взгляд 
на глобальные проблемы, а зна-
чит, они могут предложить эф-
фективные и смелые варианты 
их решения. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Молодежь способна стать движу-
щей силой экономических и социальных 
инноваций, направленных на построе-
ние устойчивого будущего. Но для это-
го необходимо создать по всей стране 
экологичную инфраструктуру, а имен-
но использовать энерго сберегающие 
технологии, грамотный подход к сбо-
ру и утилизации отходов и т.д. Среди 
необходимых пунктов также экологи-
ческое образование и просвещение, то 
есть проведение тренингов, семина-
ров, включение соответствующих ма-

териалов в учебную программу. Сти-
мулирование фундаментальных и при-
кладных исследований в данной сфере, 
создание бизнес-инкубаторов, прове-
дение экологических конкурсов и со-
действие «зеленому» трудоустройству 
будут способствовать вливанию моло-
дежи в движение за спасение планеты 
от климатического кризиса. 

В Азербайджане регулярно прово-
дятся значимые мероприятия, помо-
гающие повысить экологическую гра-
мотность молодежи и предоставляю-
щие ей возможности проявить себя на 
«зеленом» поприще. К примеру, в кон-
це октября состоялся Международный 
фестиваль Green STEAM Azerbaijan, ор-
ганизованный при поддержке Мини-
стерства науки и образования и пред-
седательства COP29. Одна из его целей 
- содействие развитию инновацион-
ных решений и проектов в области ох-
раны окружающей среды, эффектив-
ного использования водных ресурсов 
и альтернативных источников энергии. 
В рамках фестиваля прошли соревно-
вания в таких категориях, как «Зеле-
ные» инициативы, «Зеленое» кодирова-
ние, «Гонки водородных машин», «Наш 
спутник», «Борьба роботов», «Инже-
неры будущего» и др.  

Еще одно интересное и полезное ме-
роприятие фестиваля - Green Hackathon, 
участники которого выдвигают кон-
кретные предложения по решению кли-
матических проблем. Это своеобраз-
ная мастерская, где ищут и находят 
ответы на актуальные вопросы гло-
бальной повестки дня. 

Как заявил заместитель предсе-
дателя Государственного агентства 
по оказанию услуг гражданам и со-
циальным инновациям при Прези-
денте Азербайджана (ASAN хidmət) 
Джейхун Салманов, возглавляемое им 
агентство на протяжении года реали-
зовывало различные проекты, одним 
из которых стал хакатон «зеленых» тех-
нологий. Он был осуществлен в пар-
тнерстве с Азиатским банком развития 
(АБР), и целью его было обеспечить 
молодежи в регионах доступ к техно-
логиям и создать условия для реали-
зации их идей. 

АБР планирует продолжить сотруд-
ничество с Азербайджаном, в рамках 
которого студенты смогут разрабаты-
вать новые способы «озеленения» эко-
номики. В течение последних четырех 
лет банк принимал участие в поощре-
нии университетов к поиску решений 
локальных и глобальных проблем. Про-
шедший хакатон стал завершением че-

тырехлетнего процесса, в ходе которо-
го студенты смогли изучить различ-
ные «зеленые» идеи. В будущем они 
смогут применить их на благо нашей 
страны. Сейчас АБР разрабатывает 
новую стратегию партнерства с Азер-
байджаном на 2025-2029 гг.  

Новые экологические вызовы, без-
условно, волнуют человечество, ставя 
под угрозу его благополучие. С дру-
гой стороны, они создают и новые воз-
можности. Большая роль в этом деле 
отводится именно молодежи, а зада-
ча государств и международных ор-
ганизаций - оказывать ей в этом не-
обходимую поддержку. 

«Зеленые» проекты должны стать 
приоритетными как минимум на бли-
жайшие пять лет, - считает председа-
тель Центра исследований устойчи-
вого развития Нариман Агаев. - Для 
привлечения молодежи необходимы 
не только государственные и междуна-
родные проекты. К этой работе должны 
активно подключаться также частные 
компании. Особенно важно уделить 
внимание школьникам и студентам, 
проживающим в регионах страны, так 

как они порой меньше информиро-
ваны о различных программах. Для 
этого нужны образовательные ини-
циативы и социальная реклама, рас-
считанная на определенную возраст-
ную аудиторию. Фронт экологических 
работ в районах Азербайджана доста-
точно велик, и всегда можно найти ту 
нишу, которая еще не занята. Доста-
точно иметь искреннее желание из-
менить мир к лучшему». 

Эксперт подчеркнул, что давно уже 
назрела необходимость в реализации 
проекта по очистке рек от пластиковых 
отходов и других видов загрязнения. 
«Организация утилизации бытовых 
отходов в предгорной сельской мест-
ности - одна из актуальнейших на се-
годняшний день задач. Почему бы не 
привлечь к ее решению проживаю-
щую там молодежь?  Если в каждом 
селе хотя бы один-два человека соз-
дадут экологический стартап или от-
кроют небольшое «зеленое» производ-
ство совместно с муниципалитетом, это 
уже окажет положительное влияние на 
природу, - говорит собеседник. - Сей-
час благодаря Интернету куда проще, 
чем раньше рассказать о своих идеях 
и получить одобрение в случае их пер-
спективности. Можно отправить за-
явки в соответствующие госструкту-
ры, привлечь внимание крупных ком-
паний и найти среди них спонсоров. 
Например, фирма, выпускающая тот 
или иной товар в полимерной упаков-
ке, может финансировать ее сбор и пе-
реработку, или же можно привлечь 
представителей компаний - произво-
дителей к утилизации старой техники. 
У бизнес-структур должны быть со-
циальные обязательства и необходи-
мо, чтобы они их выполняли. Я верю 
в азербайджанскую молодежь, глав-
ное, направить ее по верному пути», 
- резюмирует Н.Агаев. 

Нариман Агаев:

Организация утилиза-
ции бытовых отходов 

в предгорной сельской 
местности - одна из 

актуальнейших на се-
годняшний день задач. 
Почему бы не привлечь 
к ее решению прожива-
ющую там молодежь?

Когда слова расходятся с делом
Развитые страны не стремятся выполнять свои финансовые обязательства

ПЕРСПЕКТИВЫ

В поиске  
«зеленых» решений 

Роль молодежи в формировании  
устойчивого будущего 

Грузовой аэропорт, который стро-
ят в районе Бакинского между-
народного морского порта, будет 
работать по высоким экологиче-
ским стандартам. Соответству-
ющее решение принято в рам-
ках Конференции по климату 
COP29 в Баку.

Международная организация граж-
данской авиации (ИКАО) и компа-
ния Silk Way Alat Free Economic Zone, 
которая занимается развитием сво-
бодной экономической зоны в Аля-
те, договорились о создании особого 
«зеленого» аэропорта, который ста-

нет важным звеном в работе Бакин-
ского морского порта. 

В рамках соглашения предпо-
лагается, что строящийся в Аляте  
аэропорт должен будет работать по 
строгим экологическим требовани-
ям, которые дадут право получить 
сертификат «Зеленый» аэропорт. 

Предполагается, что аэропорт бу-
дет оснащен рядом инновационных 
решений в «зеленом» ключе. Напри-
мер, использование топлива с мень-
шим углеродным выбросом, эколо-
гичная утилизация отходов, а также 
современная система управления. 

БР
В рамках Климатической кон-
ференции СОР29 состоялась 
церемония подписания «До-
говора о реализации проекта» 
по локализации производства 
электробусов в Азербайджане 
с китайской компанией BYD 
Company Limited (BYD).

Как сообщили в Министерстве 
экономики, согласно договору, в рам-
ках проекта в Азербайджане плани-
руется наладить производство элек-
тробусов и локализовать запасные 
части, поэтапно довести уровень 
локализации до 40% к 2030 году.

На основании подписанного 
с компанией договора в нашу стра-

ну в качестве пилотного проекта 
в рамках Конференции COP29 были 
привезены и поставлены на марш-
рут 160 автобусов BYD с электро-
двигателями.

Совместным предприятием, ко-
торое создаст китайская компания 
BYD, в завод, который будет построен 
в Сумгайытском химико-промыш-
ленном парке, планируется инве-
стировать около $17,1 млн. Учиты-
вая внутренний спрос и экспортные 
возможности, компания планирует 
увеличить годовую производствен-
ную мощность до 500 единиц и со-
здать 600 новых рабочих мест.

Отдел информации

Востребованный транспорт 
Подписан документ по созданию производства  
электробусов и локализации запасных частей 
в Азербайджане

Воздушная гавань  
нового поколения
В Азербайджане появится «зеленый» аэропорт
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Всемирный день борьбы с ди-
абетом (World Diabetes Day), 

отмечаемый ежегодно 14 ноября, 
был введен в 1991 году Междуна-
родной диабетической федера-
цией и Всемирной организацией 
здравоохранения (ВОЗ) в ответ 
на угрозу возрастания заболе-
вания диабетом во всем мире.

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

14 ноября было выбрано, чтобы 
увековечить заслуги канадского вра-
ча и физиолога Фредерика Бантин-
га, родившегося в этот день в 1891 
году. Вместе с врачом Чарльзом Бе-
стом он сыграл решающую роль в от-
крытии в 1922 году инсулина - ле-
карства, спасающего жизнь людям, 
больным диабетом.

По данным ВОЗ, сахарный ди-
абет в 2-3 раза увеличивает смерт-
ность населения и сокращает про-
должительность жизни. К тому же 
актуальность проблемы обусловлена 
еще и масштабностью распростра-
нения данной болезни. По оценкам, 
в настоящее время во всем мире ди-
абетом страдают 537 млн взрослых 
по сравнению с 108 млн в 1980 году. 
И с каждым годом число заболевших 
увеличивается.

Об этом и многом другом наш 
корреспондент беседует с главным 
врачом Воронежской детской кли-
нической больницы, руководителем 
Эндокринологического центра и уни-
верситетской клиники Воронежско-
го государственного медицинского 
университета им. Н.Н.Бурденко, док-
тором медицинских наук, профессо-
ром Тимофеем Чубаровым, который 
приезжал в Баку для участия в XI Ев-
разийском конгрессе детских док-
торов «Ребенок и общество: пробле-
мы здоровья, развития и питания», 
состоявшемся в Азербайджанском 
медицинском университете (АМУ).

- Вы впервые в нашей стране 
или у вас уже налажено сотрудни-
чество с азербайджанскими кол-
легами?

- В Баку я приехал впервые, но 
мне известно, что у вашего Меди-
цинского университета налажено со-
трудничество со многими медвуза-
ми СНГ и несколькими российски-
ми, в частности со Ставропольским 
и Волгоградским. У вас также есть фи-
лиал Первого Московского государ-
ственного медицинского универси-
тета имени И.М.Сеченова, да и я не 

случайно приехал в Баку - мы сейчас 
прорабатываем вопрос налаживания 
сотрудничества АМУ с нашим Ме-
дицинским университетом. С кол-
легами из Азербайджана я знаком, 
общался с ними и на национальных 
платформах, и на международных. 
Безусловно, мне известны и свети-
ла, и первые лица азербайджанской 
медицины, но ведь наша задача - не 
только с ними взаимодействовать, но 
и с практикующими врачами. В на-
учной среде (особенно в лечебной) 
всегда полезно понимать, где ты на-
ходишься, - может, не в ту сторону 
идешь или вообще стоишь на месте. 
То есть компас надо сверять посто-
янно, потому что у нас общие про-
блемы, которые требуют решения, 
требуют новых подходов.

- Какая самая большая проблема 
в детской эндокринологии?

- Детское ожирение, сахарный ди-
абет. Когда мы говорим об этом за-
болевании, актуализуется проблема 
инсулиновых помп - пока мировы-
ми лидерами в этой сфере являются 
американцы и китайцы, есть разра-
ботки и у российских специалистов. 

- Речь идет о сахарном диабе-
те первого типа, когда не выделя-
ется инсулин?

- Совершенно верно. Если сто 

лет назад человек в отсутствие ин-
сулина погибал, то сейчас этот пре-
парат вводится как заместительная 
терапия и пациент может полноцен-
но жить. Помпа - прибор, в котором 
находится инсулин, напоминает ра-
боту нашей бета-клетки, по форме 
он чуть меньше вашего диктофона, 
ставится под кожу в виде катетера, 
очень удобное устройство.

- На конгрессе вы выступили 
с двумя докладами («Современ-
ная терапия детского ожирения: 
новые перспективные молекулы, 
опыт применения в РФ» и «Инци-
дент как профилактика развития 
побочных реакций лекарственных 
препаратов в педиатрии»), в одном 
из них упоминалась бариатриче-
ская хирургия. Насколько она ак-
туальна для детей?

- Вы знаете, проблема детского 
ожирения просто колоссальна - если 
раньше мы говорили, что у детей не 
бывает сахарного диабета второго 
типа, то в последние десять лет ста-
ли фиксировать случаи этого забо-
левания.

- Какого возраста был самый ма-
ленький ваш пациент, у которого ди-
агностировали диабет второго типа?

- Девять лет. Но в большинстве 
своем, конечно, эта болезнь наблюда-
ется у подростков. Надо разграничи-
вать моди-диабет (наследственный) 
и диабет 2-го типа. Однако и моди-ди-
абет - это уже не казуистический ди-
абет, а то, что называется, «родители 
накормили». А последствия этого из-
вестны - поражение печени, артери-
альная гипертензия, которую дети, 
к сожалению, не чувствуют.

- Какова мировая статистика 
в этом вопросе?

- Более трети детей. В детской 
практике инсульт бывает очень ред-
ко, потому что эластичность сосудов 
хороша, но дело в том, что даже ког-
да дети снижали массу тела (незави-
симо каким образом - диетой, физи-
ческой активностью и т.д.), риск ин-
сультов и инфарктов по-прежнему 
оставался высоким, артериальная 
гипертензия переходила в хрониче-
скую форму и приходилось назна-
чать им гипотензивные препараты, 
которые мы обычно рекомендуем 
пациентам более старшего возрас-
та - после 50-60 лет.

- Доктор, что чаще встречается 
- диабеты двух типов или болезни 
щитовидной железы?

- Болезни щитовидки. Из-за йо-
додефицита появляется зоб, он на-
чинает расти в объеме, а терапия из-
вестна: кроме лекарственных препа-
ратов очень полезна йодосодержащая 

диета. К слову, в минус работает как 
недостаток йода, так и его избыток. 

- То же самое, вероятно, каса-
ется и витамина D, который при-
нимают повсеместно?

- Витамин D - действительно по-
лезная вещь, но вопрос в том, что 
принимать его нужно только по на-
значению врача, а не потому, что это 
стало модным явлением. Нормы его 
до последнего времени были несколь-
ко завышены, сейчас это от 30 до 50 
единиц, поэтому здесь очень важен 
вопрос умеренности. Если помни-
те, в советское время давали рыбий 
жир в гипердозах, и это тоже при-
водило к негативным последстви-
ям. Все должно быть в меру.

- Тимофей Валерьевич, коль ско-
ро мы заговорили о модных явле-
ниях - как вы относитесь к check 
up (полный медосмотр всего орга-
низма)? На этот счет в научном ме-
дицинском мире существуют раз-
ногласия.

- Действительно, определенная 
часть экспертов считает, что органи-
зации здравоохранения не должны 
тратить ресурсы на диспансериза-
цию, на то, что можно использовать 
для другой, более нужной, сферы.

Что касается меня, то я и не за, 
и не против. Хочу отметить, что в этом 
вопросе также чрезвычайно важно 
взаимодействие врача и пациента, ко-
торый начинает перепроверять ре-
зультата анализов и самостоятельно 
ставить диагноз. Можно, конечно, 
всю лабораторию сдать, параметров 
очень много. А толку? Кто потом бу-
дет отвечать за последствия - това-
рищ Гугл? 

- Эндокринные заболевания не-
обратимы? Может ли диабетик пе-
рестать быть диабетиком?

- Диабет - это гетерогенное за-
болевание, классификация кото-
рого очень изменилась за послед-
нее время. Есть такие диабеты, ко-
торые у ребенка выявляются, и он 
принимает не инсулин, а препара-
ты сульфонилмочевины (гипоглике-
мических средств, которые помога-
ют снизить уровень глюкозы в кро-
ви). Китайские исследователи писали, 
что излечили диабет первого типа по 
своим методикам. Мы тоже прибли-
жаемся к этому. К примеру, мы опе-
рируем пациента, удаляем поджелу-
дочную железу. Раньше у него сразу 
развился бы диабет, а сейчас мы от-
бираем бета-клетки и подсаживаем 
в другой орган. И они успешно там 
функционируют.

Алфавит турецкого языка не 
будет пересматриваться в свете 
согласования Общего тюркско-
го алфавита, заявил председа-
тель Лингвистического обще-
ства Турции, профессор Осман 
Мерт в интервью газете Hürriyet.

В частности, он отметил, что  
29 букв турецкого алфавита, приня-
тых в стране в 1928 году, достаточ-
но для передачи звукового облика 
слов турецкого языка, а пять букв  
(Q, X, Ň, Ə, Ŭ), которые дополнитель-
но включены в Общий тюркский ал-
фавит, отражают богатство других 
тюркских языков.

Комментируя итоги третьего за-
седания комиссии по общему алфа-
виту тюркского мира, состоявшегося 
9 сентября в Баку, Мерт отметил зна-
чимость углубления межкультурно-
го диалога между странами Органи-
зации тюркских государств (ОТГ).

«На сегодняшний день не менее 
70% знаний в мире аккумулируются 
посредством латинского алфавита. 
Общий тюркский алфавит сформи-
рует «рамки» письменности, что по-
может сближению стран ОТГ, а также 
внесет вклад в интеграцию тюркских 
стран в мировое сообщество. Это 
очень важно, - сказал Мерт, подчер-
кнув, что речь не идет об алфавите, 

который будет использоваться в от-
дельно взятой стране. - К примеру, 
Азербайджан продолжит использо-
вать собственный алфавит. Измене-
ния грядут в Казахстане, Кыргызста-
не и Узбекистане после утверждения 
в парламентах этих стран. Алфави-
ты отдельных стран ОТГ будут со-
держать дополнительно от одной до 
трех букв, а 29 будут общими для на-
ших стран», - пояснил он.

По словам Мерта, цена вопроса - 
в сближении тюркского мира: от по-
литики до экономики, от образова-
ния до литературы: «Любой житель 

даже самой западной турецкой про-
винции, к примеру, Эдирне сможет 
путешествовать до Алтайских гор, 
читая на любом из тюркских языков».

Глава Лингвистического общества 
Турции привел пример английского 
языка, в алфавите которого есть бук-
вы, которых нет в турецком. «Сегод-
ня турецкие граждане при написа-
нии слов на английском используют 
«W» или «Q». Точно также они смо-
гут писать слова на казахском, ис-
пользуя буквы, которых нет в нашем 
алфавите», - пояснил Мерт.

БР

ИССЛЕДОВАНИЯ
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Актуальность  
обусловлена масштабностью
Задача медиков - взаимодействовать не только со светилами, но и с практикующими врачами

Тимофей Чубаров, 
профессор- 

эндокринолог:

Проблема детского 
ожирения просто ко-

лоссальна - если раньше 
мы говорили, что у де-
тей не бывает сахар-
ного диабета второ-

го типа, то в последние 
десять лет стали фик-
сировать случаи этого 

заболевания

13 ноября в Агентстве развития 
медиа Азербайджана состоялась 
встреча с генеральным дирек-
тором Агентства медиа и ин-
формации Республики Алба-
ния Алтео Хуси.

В ходе встречи исполнительный 
директор Агентства развития медиа 
Ахмед Исмаилов подчеркнул важ-
ность обмена опытом и реализации 
совместных проектов между струк-
турами, ответственными за медиа-
сферу, и субъектами медиа, а также 
установления долгосрочного взаи-
мовыгодного сотрудничества, под-
черкнул важность увеличения уси-
лий по борьбе с дезинформацией 
и повышения медиаграмотности.

Генеральный директор Агент-
ства медиа и информации Респу-
блики Албания Алтео Хуси выра-
зил благодарность за организацию 
встречи и подчеркнул, что построе-
ние эффективных и полезных парт-

нерских отношений позволит при-
нять совместные меры в соответствии 
с текущими вызовами в области ин-
формации и внедрить новые медиа-
форматы. Он также затронул вопро-
сы необходимости обмена эффектив-
ным опытом в этой области.

Затем с участием Чрезвычай-
ного и Полномочного Посла Азер-
байджанской Республики в Респу-
блике Албания Анара Гусейнова был 
подписан Меморандум о взаимопо-
нимании, предусматривающий об-
мен передовыми практиками в об-
ласти медиа и коммуникаций между 
Агентством развития медиа и Агент-
ством медиа и информации Респу-
блики Албания, обмен информаци-
ей и опытом, расширение партнер-
ства по инициативам и проектам, 
представляющим взаимную выго-
ду и интерес, поощрение взаимных 
визитов ответственных официаль-
ных лиц и экспертов.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Цена вопроса - сближение тюркского мира 

Осман Мерт: Общий тюркский алфавит очень важен для стран ОТГ

Диалог в глобальном контексте
Азербайджан и Албания подписали Меморандум 

о взаимопонимании в сфере медиа 

13 ноября генеральный проку-
рор Кямран Алиев встретился 
с заместителем генерального се-
кретаря и главой венского офи-
са ООН, исполнительным ди-
ректором офиса ООН по нар-
котикам и преступности Гадой 
Вали и сопровождающими ее ли-
цами, прибывшими в Баку для 
участия в работе COP29, сооб-
щили БР в пресс-службе Гене-
ральной прокуратуры.

Во время встречи Кямран Алиев 
отметил высокий уровень организа-
ции мероприятия под руководством 
Президента Азербайджана Ильхама 
Алиева. В ходе встречи стороны об-
судили вопрос о проведении 15 но-
ября в рамках конференции сессии 

высокого уровня «Мобилизация пра-
воохранительных органов на борьбу 
против климатических изменений», 
организованной Генеральной про-
куратурой Азербайджана и Офи-
сом по наркотикам и преступности 
ООН, под председательством МВД 
Объединенных Арабских Эмиратов, 
констатировали важность сотруд-
ничества и неуклонное укрепление 
двусторонних связей. Г.Вали подчер-
кнула высокий уровень проведения 
COP29 под председательством Азер-
байджана и выразила уверенность 
в дальнейшем расширении сотруд-
ничества как в двустороннем фор-
мате, так и в рамках международных 
организаций. Рабочий визит деле-
гации в нашу страну продолжается.

БР

Сквозь призму правосудия
Генеральный прокурор Азербайджана встретился 

с главой офиса ООН по наркотикам и преступности

Через континенты 
и страны

Велопробег на пути 
к COP30 из Баку  
в Бразилию

Экотуристы планируют осуще-
ствить следующий велопробег 
на пути к COP30 из Баку в Бра-
зилию, заявил экотурист, клима-
тический активист из Египта Али 
Абдо Эльсайед, путешествующий 
по странам на электротранспорте 
в рамках COP.

«Команда из трех человек путеше-
ствует от одного COP к следующему на 
экологически чистом транспорте, - пояс-
нил он. - Мой результат внесен в Книгу 
рекордов Гиннесса за путешествия. Я за-
вершил свое захватывающее путеше-
ствие на электровелосипеде от COP28 
в Дубае до COP29 в Баку. Моя экспеди-
ция «Путешествие к COP29» началась 
2 октября в Дубае, и сегодня я прибыл 
в Баку. За время этой поездки мы по-
сетили 10 стран, встречались с сооб-
ществами, посещали множество школ 
и университетов, подчеркивая влия-
ние изменения климата на различные 
сообщества. Мы также делились опы-
том, подчеркивая истории успеха в борь-
бе с изменением климата и устойчивые 
решения в каждой посещаемой стра-
не», - рассказал он, добавив, что в сле-
дующем году его путь на COP30 нач-
нется в Баку и завершится в Бразилии.

На экране вы видите ракету. 
Она не направляется к дале-
ким планетам, а запущена для 
очистки космоса. Прямо сейчас 
наша планета окружена тыся-
чами единиц космического му-
сора - обломков старых спутни-
ков и вышедших из строя кос-
мических кораблей. 

Этот космический мусор, если 
его не предотвратить, может создать 
опасную среду для будущих миссий 
и спутников, которые помогут нам 
отслеживать изменение климата и по-
годные условия. Будучи молодыми 
людьми, мы не просто мечтаем ис-
следовать космос, мы принимаем 
меры, чтобы сделать его устойчивым.

Об этом сказал молодой орга-
низатор, основатель молодежного 

сообщества «Научим наших детей» 
Юсуф Керимли на презентации на 
тему «Устойчивая аэрокосмическая 
отрасль для всех», прошедшей в Зе-
леной зоне в рамках СОР29.

«Мы можем запускать иннова-
ции, которые помогут защитить кос-
мос для будущих поколений. Появ-
ляются технологии очистки космоса 
- ракеты, оснащенные инструмента-
ми для захвата и безопасного удале-
ния мусора с орбиты. Это смелый 
новый рубеж в области устойчиво-
го развития, - отметил он, подчер-
кнув, что нынешнее поколение мо-
лодежи не просто мечтатели, а нова-
торы. Точно так, как мы стремимся 
к более чистой Земле, мы являемся 
поколением, которое возглавит уси-
лия по очистке космоса», - заклю-
чил спикер.

Космос без мусора
Технологии, помогающие очистить Вселенную,  

помогут справиться и с изменениями климата на Земле
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У женской сборной Азербайд-
жана по волейболу остается 

меньше двух лет на подготовку 
к домашнему чемпионату Ев-
ропы-2026.

Ю.ИБРАГИМОВ

Как и в предыдущие розыгрыши, 
ЧЕ примут четыре страны. Он прой-
дет в Азербайджане, Швеции, Чехии 
и Турции. Причем, матчи «плей-о-
фф» включая полуфинал и фи-
нал состоятся на берегах 
Босфора. Баку дове-
рено принимать 
матчи одной 
группы и уже 
известно, что 
они состоятся 
на Националь-
ной гимнасти-
ческой арене.

Ранее ЧЕ вы-
держивал интервал 
в два года. Но с неко-
торых пор его график был изме-
нен. Этот шаг Европейской конфеде-
рации волейбола связан с решением 
Международной федерации (FIVB) 
об изменении формата чемпиона-
та мира по волейболу. Если раньше 
ЧМ проводился раз в четыре года, 
то теперь с периодичностью в два 
года. По календарю, первый мунди-
аль подобного формата состоится 
в 2025-м году. Поэтому Евро состо-
ится только в 2026-м.

На данный момент определились 
12 сборных из двадцати четырех, ко-

торые высту-
пят в финаль-
ном этапе. 
Это хозя-
ева в лице 
Азербайд-
жана, Тур-

ции, Шве-
ции и Чехии, 

а также Сербия, 
Нидерланды, Ита-

лия, Польша, Франция, Бол-
гария, Украина и Словакия. Осталь-
ные команды участвуют в отборочном 
турнире. После первого круга ква-
лификации по две победы на счету 
Германии, Венгрии, Испании, Сло-
вении, Греции и Хорватии, которые 
возглавляют свои группы.

В соответствии с регламентом, 
на Евро выйдут не только победите-
ли групп, но и пять команд из семи, 
занявшие в своих трио вторые места.

Сборная Азербайджана может 
планомерно готовиться к ЧЕ и тре-

нерскому штабу во главе с Фаиком 
Гараевым уже сейчас необходимо 
определять контуры состава. В мае 
команда выступала в Золотой Евро-
лиге, выиграв лишь два матча из ше-
сти. Тогда коллектив играл не в оп-
тимальном составе. Отсутствовали 
Айшан Абдулазимова, Елизавета Ру-
бан, за плечами у которых был изну-
рительный клубный сезон. Поэтому 
соревнование стало больше смотром 
молодых игроков, а также волейбо-
листок, ранее не получавших мно-
го игрового времени в националь-
ной команде.

Однако к чемпионату Европы 
необходимо создать боеспособную 
дружину и это один из приоритетов 
национальной федерации. В связи 
с этим смысле Фаику Гараеву пред-
стоит проделать большой объем ра-
боты для создания команды, которая 
сможет сыграть на стабильном уровне 
и будет достаточно конкурентоспо-
собной. Обратный отсчет уже пошел.

Встреча азербайджанского 
бойца без правил Наримана 

Аббасова (77 кг) в рамках турни-
ра Hype Fighting Championship, 
которая должна была пройти 
в Live Hall в Москве, не состо-
ялась.

Ю.АББАСЗАДЕ

Однако российские силовые струк-
туры воспрепятствовали проведе-
нию турнира.

Организатора лиги Магомеда 
Носаева попросили остановить со-
ревнования во время его выступле-
ния в октагоне. Они заявили, что 
встреча Наримана с Марифом Пи-
раевым не была согласована с пра-
воохранительными органами. Веду-
щий объявил технический перерыв, 
и Носаева вывели из зала в сопро-
вождении людей в черных масках.

В итоге было принято решение 
отменить турнир Hype FC.

«Мы уже возвращаемся в Азер-
байджан, нам ничего официально-
го не сказали. За два часа до нача-
ла боя нам объявили, что встречи 
не будет, - сообщил Шахрияр Аб-
басов, личный тренер бойца ММА 

Наримана Аббасова. - На арене было 
много зрителей. Я бы даже сказал, 
что было около 15 тыс. человек. На-
сколько нам известно, в настоящее 
время Россия находится в услови-
ях войны. Я думаю, они отложи-
ли это соревнование в целях без-
опасности из-за переполненности 
зала. Правда, это мое мнение. Мы 
еще не получили полной инфор-
мации. В ближайшее время будет 
предоставлена информация о дате 
боя. Конечно, встреча не перено-
сится раз и навсегда, она состоит-
ся. Вероятно, организаторы сооб-

щат нам об этом в течение дня».
В целом ожидался бой-реванш 

для россиянина. Он проиграл На-
риману на Fights Nights-2022.

В Бакинской музыкальной ака-
демии (БМА) имени Узеира 

Гаджибейли состоялся концерт 
музыкантов Российской акаде-
мии музыки (РАМ) имени Гне-
синых, приуроченный ко Дню 
народного единства России. 

Басти ПАША,
«Бакинский рабочий» 

Учрежденный 20 лет назад День 
народного единства - один из самых 
молодых праздников современной 
России. Исторически он связан с собы-
тиями начала XVII века, когда в кон-
це октября по старому стилю 1612 
года воины народного ополчения 
под предводительством К.Минина 
и Дм.Пожарского освободили Москву 
от польских интервентов, продемон-
стрировав героизм и сплоченность 
народа вне зависимости от проис-
хождения, вероисповедания и поло-
жения в обществе. С приходом со-
ветской власти традиция отмечать 
этот праздник прервалась, и только 
столетие спустя была восстановлена.

Азербайджан - многонациональ-
ное государство, здесь испокон ве-
ков в мире и дружбе жили предста-
вители многих народов и культур 
с разным вероисповеданием. И се-
годня здесь мирно соседствуют ис-
лам, христианство, иудаизм, другие 
конфессии и общины. В стране про-
живают около 100 этносов. Столь 
пестрый национальный и религи-
озный состав научил людей, живу-
щих в республике, уважительно от-
носиться к чужой культуре. Ибо все 
люди хотят жить в мире и согласии 
и творить во благо своих детей, ради 
счастья будущих поколений. 

Свои желания и помыслы пред-
ставители всех народов выражают 
в песнях и мелодиях. И концертная 
программа музыкантов Российской 
академии музыки имени Гнесиных 
погрузила собравшихся в мир рус-
ской и азербайджанской музыкаль-
ной классики и фольклора. 

Ведущая вечера - проректор РАМ 
Дина Кирнарская рассказала зрите-
лям об удивительных и малоизвест-
ных фактах истории создания про-
изведений, вошедших в программу 
концерта. Высочайшее виртуозное 
исполнительское мастерство музы-
кантов вкупе с увлекательными рас-
сказами ведущей создали удивитель-
ную атмосферу вечера, которая на-
долго запомнится всем пришедшим 
на концерт.

Российские исполнители пока-
зали высокий уровень професси-
онального мастерства и это яви-
лось еще одной возможностью для 
азербайджанских слушателей озна-
комиться с творчеством прекрас-
ных талантливых музыкантов: Ан-
дрея Григорьева, человека с удиви-
тельным тембром голоса - солиста 
Большого театра, заслуженного ар-
тиста России; Никиты Говорова, на-
стоящего виртуоза, большого масте-
ра игры на балалайке, который,  не-
смотря на свой юный возраст - ему 
всего 20 лет, является лауреатом 50 
международных конкурсов, поэто-
му мастерство, которое он проде-
монстрировал во время концерта, 
очень многих впечатлило. 

Надо отдать должное и высту-
плению Марины Кравец, лучшего 
концертмейстера Международного 
конкурса имени П.И.Чайковского, 

которая на протяжении всего кон-
церта не уходила со сцены, посколь-
ку исполняла фортепианные партии 
и с вокалистом, и с исполнителем на 
балалайке, а также выступила как 
солистка, прекрасно интерпретиро-
вав знаменитые и любимые всеми 
сочинения Рахманинова, Бетхове-
на и других композиторов.

Преподаватель Бакинской му-
зыкальной академии имени Узеи-
ра Гаджибейли, доктор философии 
по искусствоведению Алена Иняки-
на в своем выступлении не скрыва-
ла восхищения потрясающим ора-
торским даром и умением общать-
ся со зрителями Дины Кирнарской, 
проректора Российской академии 
музыки имени Гнесиных, доктора 
искусствоведения, доктора психо-

логических наук, профессора. С тон-
ким юмором, пониманием аудито-
рии, вообще всего происходящего 
она преподносила факты, связан-
ные с историей создания произве-
дений, которые звучали на концер-
те. Она свободно варьировала дата-
ми, именами, событиями, фактами. 
И весь этот достаточно сложный 
научный материал, предназначен-
ный для подготовленного зрителя, 
был ею преподнесен в очень легкой, 
максимально доступной форме - с 
музыкальным образованием и без. 
И во многом благодаря ее мастер-
ству на концерте царила воистину 
уникальная атмосфера. 

Музыканты приехали в Баку с за-
ранее составленной программой, но 
по ходу решили скорректировать ее 
специально для слушателей в Азер-
байджане, включив в нее произведе-
ния из репертуара нашего великого 
соотечественника Муслима Магома-
ева, причем сделали это буквально за 
один день. Чуткое отношение к мест-
ной публике и бакинскому зрите-
лю, исполнение того, что нам близ-
ко и знакомо, не может не вызвать 
положительных эмоций. 

«Мне кажется, - отметила А.Иня-
кина, - этот праздник - символ, ко-
торый значим для народов разных 
стран, в том числе и для мультикуль-
турального и многонационального 
Азербайджана, поскольку мы с вами 
знаем, что здесь всегда жили люди 
различных национальностей и ве-
роисповеданий, которые всегда себя 

чувствовали единым обществом, еди-
ным народом, который любит свою 
Родину, служит своей стране во бла-
го ее процветания, и это главный 
символический смысл праздника, 
в честь которого проводится заме-
чательное мероприятие».

Кстати, неделю назад Дина Кир-
нарская была в Баку с ректором РАМ 
имени Гнесиных Александром Ры-
жинским. Он дирижировал Азер-
байджанской хоровой капеллой, 
которая исполнила сочинения рос-
сийских и азербайджанских компо-
зиторов Узеира Гаджибейли, Кара 
Караева и др., а еще были проведе-
ны мастер-классы - преподаватели 
РАМ занимались со студентами БМА. 

Второй визит в Баку в честь Дня 
народного единства России гнесин-

цы хотели отметить вместе с друже-
ственным азербайджанским народом. 
«Мы вас любим, чтим азербайджан-
скую музыку, - подчеркнула Д.Кир-
нарская, - и «Аршин мал алан» Узеира 
Гаджибейли знаем чуть ли не наиз-
усть, как и репертуар Муслима Маго-
маева. Он для нас такая же легенда, 
как и для вас. В этот праздничный 
день мы хотели быть вместе с вами. 
Это и есть проявление близости на-
ших народов, наших культур. Мы 
с огромным уважением чтим культу-
ру Азербайджана, вашу литературу, 
великих поэтов, таких как Низами. 
Мы благодарны народу Азербайд-
жана за то, что в республике наря-

ду с родным азербайджанским язы-
ком изучают русский язык и свобод-
но говорят на нем».

С ректором БМА Фархадом Ба-
далбейли намечены общие творче-
ские планы с азербайджанскими му-
зыкантами, о чем РАМ был подпи-
сан меморандум с БМА. «Большие 
надежды мы возлагаем на контак-
ты с азербайджанскими коллега-
ми. Знакомство с богатой культу-
рой Страны огней оставило самые 
добрые впечатления. Мы очень рады 
нашему сотрудничеству. Ведь куль-
туры России и Азербайджана взаи-
мосвязаны и переплетены незримы-
ми духовными нитями», - заключи-
ла Дина Кирнарская. 

Мероприятие было организо-
вано БМА и Российской академи-
ей музыки имени Гнесиных совмест-
но с Русским домом в Баку.

Общение на языке музыки

Незримые духовные нити, связавшие культуру Азербайджана и России

Дина Кирнарская:

Знакомство с богатой культурой Страны 
огней оставило самые добрые впечатления. 
Мы очень рады нашему сотрудничеству. Ведь 
культуры России и Азербайджана взаимо-
связаны и переплетены незримыми духов-
ными нитями

Обратный отсчет пошел 
У подопечных Фаика Гараева остается меньше двух лет 

на подготовку к домашнему ЧЕ-2026

Сборная 
Азербайджана может 

планомерно готовиться 
к ЧЕ и тренерскому 

штабу во главе 
с Фаиком Гараевым 

уже сейчас необходимо 
определять контуры 

состава

Несостоявшийся поединок 
Российские силовые структуры 

воспрепятствовали проведению боя в Москве

Шахрияр Аббасов:

За два часа до начала 
боя нам объявили, что 

встречи не будет… 
Я думаю, что встречу 

отложили в целях 
безопасности из-за пе-

реполненности зала


